
#3(128) апрель 2023

НОВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ 
В ГОСПОДДЕРЖКЕ   

стр. 18

стр.  30

КОНЕЦ «КАЗАХСТАНСКОМУ
КУРОРТУ»

стр. 22

СЕМЕНА: ЛОКАЛИЗОВАТЬСЯ
ИЛИ УЙТИ?   

стр. 38

СИБИРСКИЙ ГОРОХ:
МАРШРУТ В КИТАЙ 
ПОСТРОЕН    

стр. 44

НАВОЗ: ГЛУБОКОЕ 
ПОГРУЖЕНИЕ    

стр. 54

стр. 64
«ИРМЕНИ» – 65!    

ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД
К КАЖДОМУ ЗЁРНЫШКУ

Реклама







Уважаемые коллеги!
Предлагаем Вам на сезон 2023 года, продукцию нашего производства. 
Компания «Спецхимагро» является производителем жидких 
концентрированных комплексных органо-минеральных удобрений, 
предназначенных для листовых обработок всех видов культур. 
Различное содержание NPK (азот, фосфор, калий) и различные добавки, 
такие как: бор, сера, цинк, железо, молибден и кобальт и т.д., направлены 
на эффективное преодоление недостатка этих элементов питания в 
растениях. В составе наших препаратов витамины, янтарная кислота, 
лимонная кислота, мироэлементы в легкодоступной форме, гуминовые 
добавки, регуляторы и стимуляторы роста.
Совершенно новая линейка продуции от «Спецхимагро» – это 
биопрепараты «GROW», обладающие фунгицидным, бактерицидным и 
ростостимулирующим действием. Линейка включает в себя 10 
препаратов, в основе которых вытяжки экстратов растений из ели, 
бощевика и других растений.
В 2018 году компания «Спецхимагро» с биопрепаратами ТМ «GROW» 
вступила в Союз органического земледелия России, а в 2020 году 
получила Сертификат соответствия с требованиями ГОСТ 33980-2016 
(продукция органического растениводства).
Компания «Спецхимагро» работает на рынке жидких удобрений более 
10 лет, постоянно повышая качество своей продукции, ведет научную 
работу с Российским государственным аграрным университетом им. 
К.А. Тимирязева и ФГБНУ ФАНЦ Северо-Востока им. Н.В. Рудницкого. 
Наши препараты надежно обеспечивают как урожайность продукции, 
так и ее безопасность.

С уважением, коллектив ООО «Спецхимагро»

ООО «СПЕЦХИМАГРО»  
613048, Кировская область, г. Кирово-Чепецк, квартал Пригородный, 

ул. Мелиораторов, д. 28, к. 1, оф. 75 
https://spetshimagro.ru/            vsk43@mail.ru 
8 (83361) 3-40-40, 3-45-32, 8 919-519-91-46

ООО «АГРОСФЕРА» Алтайский край 8 (3852) 507-082
ООО «Биохим» Омская область 8 (3812) 41-93-80

ООО «Мегахим» Курганская область 8 (3522) 64-44-64
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СЛОВО РЕДАКТОРА

Высокие государственные 
задачи, или Шкурный  
интерес

«Э
кономическая полити-

ка – это не искусство 

планирования, а ис-

кусство осуществле-

ния», – писал знаменитый экономист-

аграрник, один из «отцов» НЭПа Павел 

Чаянов, рассуждая о роли государства 

в экономике. Кто будет реализовывать 

ваши планы и на какие шиши? Как бу-

дет работать вся система от ваших оче-

редных нововведений? Соответствуют 

ли планы экономическим интересам 

бизнеса, конкретных производителей 

на конкретной территории? 

Последний вопрос – самый главный. 

Ключевой. Потому что, если закон, 

проект, требование, программа или 

стратегия встают поперёк интересов 

бизнеса, его денег, вреда всегда в ито-

ге будет больше, чем пользы, гениаль-

но спланированной в кабинете. 

Сельского хозяйства (и села вообще) 

это касается в первую очередь. Когда 

наши аграрии высказываются против 

всех этих пошлин-маркировок-про-

слеживаемостей-навозных законов 

и прочих затей, вынимающих из 

крестьянских карманов миллиарды 

и миллиарды, государственные мужи 

(и дамы) частенько раздражённо бро-

сают в ответ: «Вы что, не понимаете, 

в какое время живём? Есть шкурные 

интересы вашего бизнеса – а есть вы-

сокие государственные задачи, инте-

ресы государства!» 

А я в этот момент всегда думаю: а 

там, наверху, хоть кто-нибудь пони-

мает, как им повезло с российским 

крестьянством? Они хоть настолечко 

понимают, что «шкурные» бизнес-инте-

ресы аграриев и интересы государства 

совпадают почти на сто процентов? 

Ведь все зарабатываемые деньги 

фермер, руководитель хозяйства в 

сельской глубинке вкладывает в своё 

производство – и в свою территорию, 

неся гигантскую социальную нагрузку, 

невиданную больше нигде в мире. И 

вообще, благополучие родины, инте-

ресы страны – это у нашего агрария 

ЧАСТЬ ШКУРЫ. В отличие от некоторых 

других представителей бизнеса, в ос-

новном из добывающих отраслей. 

Не в Лондон через Литву со всеми 

деньгами сбежать, а делать всё, чтобы 

село жило – вот «шкура» агрария. Во-

семьдесят человек из трёх деревень 

работой обеспечить – вот его «шкура». 

Праздник ребятишкам в клубе сделать. 

Пенсионерам продуктов привезти. 

Дороги в селе почистить. Матери-оди-

ночке помочь детей в школу собрать. 

Уазик, медикаменты и берцы мужикам 

на фронт купить.  

Такой «шкурный интерес» бизнеса 

нужно каждый день холить и лелеять, 

а не гасить. И каждая лишняя копейка 

в крестьянском кармане – в интересах 

государства. И наоборот.

Кстати, и самим аграриям свой кон-

кретный денежный интерес надо бы 

блюсти активнее. Вся эта «навозная» 

эпопея – яркий тому пример. Одно и 

то же из года в год, «никогда такого 

не было, и вот опять»: вышло по-

становление, почитали, ужаснулись, 

побежали писать петиции. При этом 

постановление три месяца пролежало 

на регулейшн ру, Минэк вынес на до-

кумент отрицательное (!) заключение, 

и ни одного большого публичного об-

суждения на тему «на какие шиши всё 

это выполнять?!» за всё это время так 

и не случилось. Теперь вот обращения 

пишем. А не лучше ли, чтоб заранее, 

чтоб упреждать всё это? 

Впереди, кстати, новые затеи: обя-

зательная идентификация скота, на-

пример. Там тоже можно много чего 

денежного придумать. И придумают, 

поверьте. 

   Павел БЕРЕЗИН, главный редактор 

журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ
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НОВОСТИ

«Сибирский зерновой консорциум»: пора считать
«Сибирский зерновой консорциум» озвучил планы работы на ближайшее время.

О
чередное собрание Ассоциации 
«Сибирский зерновой консор-
циум» состоялось 21 апреля 
в Новосибирске. В собрании 

также приняли участие председатель 
исполкома Межрегиональной ассоциа-
ции «Сибирское Соглашение» Геннадий 
ГУСЕЛЬНИКОВ и руководитель департа-
мента по развитию реального сектора 
МАСС Олег КАЛМЫКОВ. Участники обсуди-
ли деятельность Консорциума в условиях 
новых серьёзных вызовов, с которыми 
столкнулась аграрная отрасль Сибири. 

– Сложное время, много проблем у сель-
хозпроизводителей, переработчиков, 
экспортёров. И в этой ситуации, считаю, 
мы с вами должны только усилить работу 
по продвижению интересов сибирских 
аграриев в плане экспорта, переработки, 
господдержки отрасли, социального раз-
вития села, – отметил генеральный ди-
ректор «СЗК» Александр ТЕПЛЯКОВ. – К 
сожалению, безвременно ушёл от нас ис-
полнительный директор Марк Семёнович 
РОГОВОЙ, замечательный организатор, 
настоящий мотор нашей ассоциации. Но 
работа не прекращается, ведь у нас есть 
общее видение проблем и инструментов 
их решения. 

– Считаю, что за минувшие три года 
мы сумели, во-первых, стать структурой, 
представляющей широкие массы агра-
риев Сибири. За нами стоят большие кол-
лективы наших предприятий, и, главное, 
большое число единомышленников-агра-
риев в сибирских регионах, – поддержал 
коллегу Валерий ГАЧМАН, генеральный 
директор АО «Грана». – Во-вторых, мы 
показали, что умеем пробиваться с на-
шими обращениями, предложениями на 
все уровни власти, федеральной и реги-
ональной, находить там понимание. Так 
что, без сомнения, работу Консорциума 
нужно усиливать, причём не только и не 
столько ради сиюминутного коммерче-
ского успеха, а ради отстаивания интере-
сов всего сибирского АПК. 

В свою очередь член Консорциума от Ом-
ской области Илья БАРИНОВ («Сибирский 
комбинат хлебопродуктов») напомнил, 
что «СЗК» изначально позиционировался 
как структура, которая не ограничивается 

узкими вопросами зернового бизнеса. 
Сельская социалка, кадровые проблемы 
села – вот важнейшие темы, которую также 
нужно продолжать «подсвечивать», ломать 
бытующий у некоторых высокопоставлен-
ных столичных деятелей стереотип «за 
Уралом жизни нет». 

Участники наметили основные актуаль-
ные вопросы, которые ассоциация будет 
в ближайшее время активно поднимать 
в органах управления всех уровней. Это, 
прежде всего, проблемы экспорта сибир-
ской сельхозпродукции: отсутствие при-
оритета сельхозгрузов на железной доро-
ге, льготные тарифы на перевозку зерна 
и продуктов переработки из Сибири, 
внутренние барьеры, установленные го-
сударством, такие как квоты и пошлины, 
которые сегодня фактически блокируют 
реализацию зерна из Сибири, с учётом 
больших логистических затрат. Также 
требует срочного решения проблема за-
претительных транзитных ж/д тарифов 
для проезд сибирского зерна и муки по 
Казахстану: из-за этого не реализуется по-
тенциал сибирского аграрного экспорта 
на важнейшем направлении Центральной 
Азии. 

Кроме того, члены Консорциума до-
говорились представить точные расчёты 
экономики зернопроизводства в Сибири, 
рентабельности производства зерна и 
переработки по всей цепочке, и в разрезе 
регионов. 

– Нам важно с помощью точных цифр 
продемонстрировать федеральным 
органам власти влияние транспортных 
тарифов, пошлин и квот на сельхозпро-
изводство Сибири и, что особенно важно, 
показать истинный потенциал сибир-
ского АПК, его огромное значение для 
экспортного потенциала всей страны, её 
экономики, – отметил председатель ис-
полкома МАСС Геннадий ГУСЕЛЬНИКОВ. 
– «Сибирский зерновой консорциум» 
в этом плане является весьма профес-
сиональной экспертной площадкой. 
Ещё одно интересное и перспективное 
направление – разработка конкретных 
проектов в рамках принятой недавно 
Стратегии социально-экономического 
развития Сибирского федерального 
округа. Стратегия предполагает создание 
в Сибири отраслевых кластеров, один 
из которых – сельскохозяйственный. 
Уверен, что и здесь ассоциация может 
стать интегратором, который эффективно 
объединит в этой работе бизнес, органы 
управления и науку. 
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Н
овосибирская область за один 
год потеряла 1897 сельских жи-
телей (1 января 2022 в регионе 
проживало 568 386 сельчан, 1 ян-

варя 2023 их осталось 566 489)
Алтайский край лишился 11 тысяч 700 

сельских жителей (было 899,9 тыс чел. – 
осталось 888,2 тыс. чел.)

В Кузбассе сельское население сократи-
лось на 3 тыс. 171 человека (было 349 215 
– осталось 346 044)

В Красноярском крае число жителей 
сёл уменьшилось более чем на 7 тыс. че-
ловек (было 587 858 – осталось 580 837)

Территории Омской области также 
покинули 7 тыс. сельских жителей (было 
490 000 – осталось 482 902 чел.)

В Томской области число сельчан 
уменьшилось на 2 тысячи 790 человек 
(было 304 896 – осталось 302 106)

Единственным сибирским регионом, 
где сельское население за минувший 

год выросло, стала Иркутская об-
ласть: здесь прибавилось сразу 7,6 тыс. 
сельских жителей. Как пояснили ПРЕД-
СЕДАТЕЛЮ в Иркутскстате, эта «сибир-
ская аномалия» прежде всего связана, 
во-первых, с муниципальной реформой 
в регионе: некоторые городские окру-
га становятся сельскими, а во-вторых, 

с внутренней миграцией – переездом 
жителей областного центра в приго-
родный Иркутский район, считающийся 
сельским. 

В общей сложности в крупнейших ре-
гионах Сибири сельское население за 
прошедший год сократилось более чем на 
33 тысячи человек. 

Обезлюдение села: вниз и вниз
Органы статистики опубликовали новые цифры численности сельского населения в регионах Сибири 
(на 1 января 2023г., с учётом данных Всероссийской переписи населения 2021 года). 

Проекты систем газопотребления 
под ключ, продажа, установка 
и подключение газгольдеров

ГАЗ

г. Новосибирск, ул. Степная 41/1, 
цокольный этаж

Моб. тел.: + 7 905-954-0239
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 «Российское село»: 
новые лица, новые проекты
Второе заседание Общественного совета партийного проекта «Российское село» в Новосибирской 
области прошло в ООО «Учхоз Тулинское» – одном из ведущих сельхозпредприятий региона. 

О
рганизатором встре-
чи стало холдинг 
«МолСиб», а моде-
ратором меропри-

ятия выступил заместитель 
министра промышленности, 
торговли и развития предпри-
нимательства НСО Максим 
ОСТАНИН.

Участники обсудили ряд во-
просов развития АПК и сель-
ских территорий, а также при-
няли в состав Общественного 
совета новых членов. 

Шакир СУЛЕЙМАНОВ, дирек-
тор ОПХ «Дары Ордынска» и 
председатель Общественного 
совета проекта «Российское 
село» в НСО, рассказал о теку-
щей работе хозяйства в сфере 
производства органической 
продукции – перспективном 
сегменте регионального 
агробизнеса, а также о том, как 
хозяйство решает кадровые 
проблемы. 

Игорь ЕЛИСЕЕНКО, пред-
седатель Совета директоров 
холдинга «МолСиб», рассказал 
о развитии проекта «Учхоз Ту-
линское», об образовательной 

части проекта, а также предста-
вил концепцию развития рос-
сийского села сквозь призму 
реализации проекта: 

– «Учхоз Тулинское» – обра-
зец современного российского 
села, объект федерального 
уровня узнаваемости и отрас-
левой значимости. Это будет 
самая современная в стране 
демонстрационная ферма, где 
будут представлены все совре-
менные технологии молочного 
животноводства, цифровые 
системы управления произ-
водством, – отметил Елисеен-
ко. – Поэтому возникла идея 
регионального бренда «Новое 
село»: такой проект позволит, 
во-первых, развивать агроту-
ризм, а во-вторых, создать при-
влекательный образ сельской 
жизни и сельскохозяйственных 
профессий для молодёжи. 

О текущем состоянии и про-
блемах сельскохозяйственной 
кооперации в нашем реги-
оне участникам совещания 
рассказали председатель 
СППСК «Возрождение» Арсен 
ВОСКАНЯН и гендиректор 

ООО «АГРОКОНСАЛТ», зам 
председателя комитета по 
агропромышленному ком-
плексу НОО «ОПОРА РОССИИ» 
Наталья МИХАЙЛОВА. 

В завершении мероприятия 
участники единогласно при-
няли в члены Общественного 
совета проекта «Российское 

село» сразу трёх новых чле-
нов: гендиректора ООО «АГРО-
КОНСАЛТ» Наталью Михай-
лову, замглавы Кыштовского 
района Николая ШИПЧИНА и 
директора фонда «Познание 
истории и развития Арктики, 
Крайнего Севера, Сибири» 
Алексея ШАМОВА. 

Коротко и ясно

– Наука нам говорит, сколько она всего делает в АПК. Да у 
нас отечественного семени нет, с которого корова давала 
бы 12 тонн, по-прежнему берём американское. У нас нет 
своего доильного оборудования с компьютерным управле-
нием. Зато у нас есть 61 НИИ и 246 вузов аграрной направ-
ленности. 

В последний год популярна фраза: «Если мы то-то и то-то 
не сделаем – нам конец!» А кто это должен делать? Кто эти 
«МЫ»? Есть министр, есть замы, есть депутаты – двадцать 
человек сидят в аграрном комитете. Что они делают в этом 
направлении? Ничего не делают. 

Повсеместно падает поголовье коров. И за это, я уверен, 
ни у кого в министерстве не уменьшилась зарплата, ни у 
кого не уменьшилась площадь кабинета. Что бы ни проис-
ходило – никто не несёт ответственности… 

Виктор ТАРАНИН, гендиректор ЗАО «Дашковка» (Московская область), 
депутат Госдумы двух созывов, на парламентских слушаниях  

по животноводству, 19 апреля 2023 года



СЕМЕНОВОДЧЕСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 
ОМСКОЙ ОБЛАСТИ ИП ГЛАВА КФХ ГОВИН А. Г.
реализует СЕМЕНА

По вопросам приобретения продукции обращайтесь:
646047, Омская обл, Марьяновский р-н, с. Заря Свободы, ул. Ленина, 26
+7 923 685-47-77 govin@bk.ru          +7 913 684-72-70 butenko_vg@mail.ru
Сайт: omskiesemena.ru

Пшеница Ячмень Горох
Лён 

масличный

Безенчукская золотистая (ЭС)
Шукшинка (ЭС)
Агрономическая- 5 (ЭС)
Лидер- 80 (ЭС)
ОмГАУ 100 (ЭС)
Элемент 22 (ЭС)
Гранни (РС 1)
Гранни (РС 2)
Корнетто (РС 1)
Сова (ЭС)

Джесси (ЭС)

КВС Хоббс (РС 2)

Вермонт (РС 1)

Багу (РС 1)
Ла Манш (РС 1)
Вельвет (РС 1)
Вельвет (РС 3)

Янтарь (ЭС)
Янтарь (РС1)

Джек пот (РС 1)
Астронавт (РС 1)
Астронавт (РС 2)
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«Нужен мораторий на банкротство в АПК»
Об этом заявил на заседании Совета Федерации 26 апреля сенатор, бывший губернатор Томской области 
Виктор КРЕСС, сообщает «Парламентская газета». 

П
о мнению парла-
ментария, закон о 
банкротстве не даёт 
никакого шанса на 

финансовое оздоровление, а 
лишь позволяет за бесценок 
приобрести сельхозтехнику 
и другие ресурсы родствен-
никам и знакомым внешних 
конкурсных управляющих, 
указал сенатор. И таких при-
меров, по его словам, мно-
жество.

Кресс отметил, что сейчас 
цена на пшеницу и другие 
зерновые культуры в два 
раза ниже уровня прошлого 
года. «Не продано зерно, нет 
возможности погасить кре-
диты, нет денег для закупки 

ГСМ, удобрений, запчастей, 
техники, заработной платы, 
некуда девать новый уро-
жай. При этом цены на го-
рючее, запасные части, СЗР, 
технику растут», – отметил 
парламентарий.

«В этих условиях перед 
многими сельхозпроиз-
водителями продукции 
стоит вопрос: а надо ли 
сеять? Выделены недавно 
10 миллиардов рублей на 
зерновое производство. 
Эта сумма мало что решит. 
Нужны срочные, более дей-
ственные меры со стороны 
Правительства. Они все сво-
дятся к оказанию помощи 
в реализации сельхозпро-

дукции и стимулированию 
финансово-экономических 
интересов работников села. 

Иначе смысла заниматься 
сельхозпроизводством для 
них нет», – добавил Кресс.

Новости подготовил Павел БЕРЕЗИН



«Нужен мораторий на банкротство в АПК»
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Этим летом на финишную прямую выходит реализация одного из крупнейших инвестпроектов в 
молочном животноводстве Алтайского края: на новый комплекс ООО «Блиновское» (входит в состав 
холдинга «РумелкоАгро») в селе Яново завезут первую партию КРС. 

омимо нового комплекса 
в Алтайском крае, «Румел-
коАгро» в 2023 году введёт 
в эксплуатацию молочные 
фермы в Тверской области и 
заканчивает реконструкцию 

комплексов в Калужской области. Уже сейчас 
мощность комплексов в Калужской области 
составляет более 100 тонн молока в сутки. В 
общей сложности в трёх регионах подраз-
деления «РумелкоАгро» будут производить 
180 тыс. тонн молока в год: мощности ком-
плексов позволят холдингу войти в топ-5 
производителей сырого молока в России.

В Алтайском крае инвестиционный про-
ект реализуется в рамках трёхстороннего 
соглашения о социально-экономическом 
партнёрстве между правительством реги-
она, администрацией Заринского района 
и сельхозпредприятием «Блиновское». 
Соглашение было подписано в рамках 
агрофорума День сибирского поля летом 
2021 года. На 2023 год объём инвестиций 
оценивается в 7 млрд рублей. Проектная 
мощность животноводческого комплек-
са – около 3 тыс. дойных коров, всего же 
с учётом шлейфа молодняка поголовье 

МОЛОКА СТАНЕТ БОЛЬШЕ – 
и не только в Алтайском крае

П

г. Новосибирск, ст. Иня-Восточная  
ул. Железнодорожная 1 к2

г. Кемерово ул. Тухачевского 42 
оф.202

Тел. +7(3842)28-38-21
www.status-m.net
e-mail: CTATYC-M@yandex.ru

КРС будет насчитывать 6 тыс. голов. После 
выхода на валовое производство 90 тонн 
молока в сутки хозяйство в год будет отгру-
жать около 35 тыс. тонн молока на пере-
рабатывающие предприятия в Заринском, 
Рубцовском районах Алтайского края, а 
также в Барнауле. Потребности молочной 
фермы в кормах будет обеспечивать эле-
ватор объемом хранения до 10 тыс. тонн 
зерна и комбикормовый цех производи-
тельностью до 100 тонн в час.

На новом комплексе применяются лучшие 
практики автоматизации, обеспечения 
экологичности и безопасности продукции. 

Здесь установлены два доильных зала: 
карусельная установка GEA DairyRotor 
T8900 на 72 места и GEA Global 90 2х10. 
GEA DairyRotor T8900 – новейшая разра-
ботка с электронным управлением и уни-
кальной конструкцией с нержавеющими 
кабинетами доильных мест, рассчитанными 
на максимальную производительность и 
бесперебойную работу. Сборку и пускона-
ладочные работы на объекте ведёт компа-
ния ООО «Торговая фирма «Статус-М».  

Доильный зал DairyRotor T8900 разрабо-
тан специально для хозяйств с большим 

поголовьем, среди его преимуществ – высо-
кая технологичность процесса доения, кото-
рая позволяет добиться высокого качества 
молока: удобное управление поголовьем 
с получением данных в режиме реального 
времени, легкодоступные компоненты для 
удобства обслуживания, простота и без-
упречность очистки, которая отвечает самым 
строгим требованиям гигиенических норм. 
Скругленные низкие кабинеты обеспечивают 
комфортные условия для быстрого доения 
коров в тихой и спокойной атмосфере. «Кару-
сель» DairyRotor T8900 обслуживают четыре 
доярки, в то время как доильные установки 
других типов в эксплуатации требуют не ме-
нее шесть доярок. 

Следует отметить, что производитель 
DairyRotor T8900, немецкая компания GEA, 
продолжает работу в России, а это значит, у 
животноводов нет сложностей с поставкой 
оборудования и запчастей, а также сервис-
ным обслуживанием. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

 Следует отметить, что производитель DairyRotor T8900, 
немецкая компания GEA, продолжает работу в России, 
а это значит, у животноводов нет сложностей с поставкой 
оборудования и запчастей, а также сервисным обслуживанием. 

ООО «Торговая  
фирма «Статус-М»
Официальный представитель концерна GEA в России

В ООО «Блиновское» установлены два доильных зала, карусельная установка GEA DairyRotor T8900 на 72 места и доильный зал 
параллельного типа GEA Global 90 на 20 мест





ПРИМЕНЯЕТСЯ
В 50 РЕГИОНАХ РОССИИ

 И 25 СТРАНАХ МИРА

МИРОВОЙ СТАНДАРТ
АНТИСТРЕССОВОЙ ЗАЩИТЫ

Àëüáèò®

Альбит® (д.в. поли-бета-гидроксимасляная кислота из почвенных бактерий 
Bacillus megaterium) – комплексный антистрессант, гарантирует максимальную 

эффективность пестицидов в любых условиях

www.albit.ru

Применяется для протравливания семян зерновых, 
зернобобовых и других культур. Затраты составляют
около 200 руб/т семян
 
Обработка семян Альбитом обеспечивает:
 
снятие ретардантного действия фунгицидных 
прпротравителей (антидотный эффект)
 

устойчивость выросших из обработанных семян 
растений к фитотоксическому действию гербицидов
 

повышенную полевую всхожесть семян
 

защиту расзащиту растений от корневых гнилей
 

эффект длительной иммунизации от листостебельных 
болезней вплоть до стадии колошения
 

формирование мощной корневой системы и флагового 
листа
  

ускорение созревания урожая (до 14 суток)
 

повышение урожайности
 

снижение численности патогенных грибов 
в прикорневой зоне 

Эффективность Альбита подтверждена в более чем 500 полевых опытах на 70 сельскохозяйственных культурах. Позволяет 
получать высокий эффект из года в год при разных погодных и почвенно-агрохимических условиях

Разработчик и производитель - ООО «Научно-производственная фирма «АЛЬБИТ» (наукоград Пущино Московской обл.)
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Аграрии Новосибирской области 
к новому сезону готовы

началу сезона мы готовы обеспечить сельхозпроиз-
водителей необходимой техникой, запасными ча-
стями и оперативным сервисом, – отметил Виктор 
Макаленко. – Новый дилерский центр предоставля-
ет для этого больше возможностей: здесь размеща-

ются современный сервисный центр, склады с оригинальными за-
пасными частями площадью более 1000 кв.м. и, конечно, большая 
экспозиция техники Ростсельмаш, готовой приступить к работе в 
хозяйствах. 

Компания «Агротрак» уже больше 10 лет официальный дилер 
Ростсельмаш в Новосибирской области, и за это время специали-
сты смогли составить рейтинг предпочтений аграриев при покупке 
сельхозмашин. В топ самых востребованных моделей техники 
попали: трактор Ростсельмаш 2375, зерноуборочный комбайн 
ACROS 585 и кормоуборочный комбайн F 2650. Эти агрома-
шины обеспечивают высокие рабочие показатели в условиях 
резко континентального климата. 

Для тракторов важна мощность, и Ростсельмаш 2375 справля-
ется и с 14-метровым культиватором и с 18-метровой бороной. 
Длительную работу без дозаправки в течение всей смены обеспе-
чивают большие топливные баки, общая вместимость которых 927 
литров. 

Особенность комбайна ACROS 585 – эффективная работа даже 
при влажности до 35%. Эта универсальная агромашина прекрасно 
показывает себя на агрофонах со средней и высокой урожайностью, 
в сезон она способна убрать до 1000 га. 

Самый мощный в сегменте кормоуборочных комбайнов – 
F 2650 – рассчитан на хозяйства с поголовьем от 1000 голов. В каче-
стве опции в F 2650 может быть подключен полный привод. Такая си-
стема позволяет работать в условиях переувлажнения – например, 
при осенней заготовке силоса – и упрощает движение комбайна на 
полях со сложным рельефом.

Практически вся техника Ростсельмаш оснащена в базовой ком-
плектации системой агроменеджмента Агротроник. Эта плат-
форма объединяет различные электронные опции для мониторин-
га и контроля за работой сельхозтехники. Чтобы воспользоваться 
ими, руководителю и специалистам хозяйства достаточно зареги-
стрироваться в приложении Агротроник через смартфон. 

Одна из новинок этого сезона – РСМ Агротроник Пилот 1.0 
электроруль – с марта текущего года доступна для установки на 
тракторы 2000 серии. Основной особенностью новой системы ав-
товождения является снижение трудоёмкости полевых операций 

-К

до 60%. Благодаря ей значительно уменьшается количество 
пропусков и перекрытий, повышается топливная экономич-
ность, а работа в условиях плохой видимости и в тёмное время 
суток становится гораздо эффективнее. 

Для оперативного обслуживания техники в сезон в компании 
«Агротрак» созданы мобильные сервисные бригады, которые вы-
езжают к клиентам в поле, чтобы на месте устранить возникшие 
проблемы. Склад объёмом хранения свыше тысячи кв. м в составе 
нового дилерского центра обеспечит необходимыми запчастями 
и сервисные бригады «Агротрак», и хозяйства, в которых рабо-
тает техника Ростсельмаш, чтобы полевой сезон-2023 прошел с 
максимальной эффективностью для аграриев. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

Наличие техники, запасных частей и оперативное техническое обслуживание – это то, что важно 
аграриям Новосибирской области для успешного старта полевого сезона. Готовность предприятий 
всех сфер, связанных с сельским хозяйством, проинспектировали власти Новосибирской области. В 
частности, диалог об обеспечении аграриев техникой между заместителем Министра региона Андреем 
ШИНДЕЛОВЫМ и директором компании «Агротрак» Виктором МАКАЛЕНКО состоялся на площадке 
нового дилерского центра Ростсельмаш в Верх Туле. 
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ГОСПОДДЕРЖКА

Очередные изменения внесены в систему господдержки АПК Новосибирской области. 
Соответствующие поправки в постановление Правительства НСО №37-п утверждены 18 апреля. 

ГОСПОДДЕРЖКА: 

водится новое направление 
поддержки – субсидии на 
производство овощей от-
крытого грунта и картофеля. 
Субсидии будут выплачивать-

ся на возмещение затрат на агротехнологи-
ческие работы, на семеноводство овощей и 
на объём произведённых овощей открыто-
го грунта. На господдержку смогут претен-
довать как сельхозорганизации и КФХ, так 
и владельцы личных подсобных хозяйств. 
Причём владельцы ЛПХ должны будут 
иметь официальный статус самозанятых, 
плательщиков налога на профессиональ-
ный доход. Также условием господдержки 
станет обязательное внесение определён-
ного объёма удобрений. Конкретные объ-
ёмы пока не прописаны – соответствующий 
приказ находится в разработке у ведом-
ства. Общая сумма средств на «овощную» 
субсидию в Новосибирской области в 2023 
году составит 73 млн рублей.

Субсидироваться из областного бюдже-
та теперь будут не только оригинальные 
семена, но также и суперэлита. Прежний 
порядок гласил, что поддержка предостав-
лялась аграриям на приобретение семян 
«за исключением элиты и суперэлиты».

На полгода – до 24 месяцев с момента за-
ключения договора – увеличивается срок 
предоставления хозяйством документов 
в Минсельхоз на компенсацию затрат на 
приобретение техники.

 Сельсоветам и районным администра-
циям будет субсидироваться проведение 
кадастровых работ для выделения и 
регистрации земельных участков сельхоз-
назначения. В текущем году с помощью 
этой господдержки планируется выделить 
и поставить на кадастровый учёт 5 тысяч 
га земель, а также подготовить проекты 
межевания на 2 тысячи га. Объём бюд-
жетных средств – 8,5 млн рублей. Как за-
явила на заседании аграрного комитета 

Заксобрания представитель областного 
Минсельхоза, одобрено уже шесть заявок 
от сельских муниципалитетов Краснозёр-
ского и Баганского районов.

Вводится ещё одна новая, чисто област-
ная субсидия – на приобретение иннова-
ционной продукции: компенсируется 70% 
от затрат, но не более 10 млн рублей за 
единицу продукции, входящей в офици-
альный областной список инновационной 
и нано-продукции. В нынешнем году на 
эту меру господдержки будет выделено 
19 миллионов бюджетных рублей. Полу-
чателями могут стать только сельхоз-
предприятия, являющиеся участниками 
«Сибирского биотехнологического научно-
образовательного центра» (СиббиоНОЦ). 

Центр был создан в 2020 году, основные 
направления его деятельности – создание 
и внедрение наукоёмких технологий и 
продуктов в промышленное и аграрное 
производство. Из предприятий АПК Ново-
сибирской области участниками центра 
на сегодня являются «Барабинский ком-
бикормовый завод», «Новосибирская 
птицефабрика», ООО КФХ «Русское поле», 
ООО «Толмачёвское», ОАО «Вознесенское», 
ООО «Сибирская Нива», а также несколько 
компаний – разработчиков биодобавок, 

биопрепаратов, цифровых навигацион-
ных систем и оборудования. 

БЫЛИ СЕЛЬХОЗПАЛЫ? 
ПОДДЕРЖУ НЕ ПОЛУЧИТЕ

Кстати, Минсельхоз НСО планирует изме-
нить условие предоставления господдерж-
ки, касающееся ответственности хозяйства 
за возгорания на сельхозземлях. Согласно 
предложенным поправкам, хозяйство смо-
жет претендовать на получение субсидий 
лишь в том случае, если ни само юрлицо, 
ни руководитель, ни работники предпри-
ятия не привлекались к административ-
ной ответственности за выжигание сухой 
растительности на полях. В действующих 
правилах отказать в господдержке можно 

лишь если к ответственности за сельхозпа-
лы привлекалось юрлицо или глава КФХ. 
При этом, если посмотреть сложившуюся 
практику, к ответственности обычно при-
влекаются именно работники хозяйств. 

Кроме того, хозяйству будет отказано 
в господдержке не только в случае при-
влечения к административной ответствен-
ности юрлица, руководителя или работни-
ков, но даже и в случае зафиксированного 
возгорания на землях данного сельхоз-
предприятия. 

овощи, пожары и «наукоёмкая» 
субсидия

 На производство овощей открытого грунта и картофеля

 На суперэлиту, а не только на оригинальные семена

 На приобретение инновационной продукции

 До 24 месяцев увеличивается срок предоставления хозяйством 
документов на компенсацию затрат на приобретение техники

 Сельсоветам и районным администрациям будет субсидироваться 
проведение кадастровых работ

Новые направления 
господдержки в НСО
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НОВОСТИ

Госдума за один день отклонила сразу три законопроекта об ограничении торговых наценок 
в магазинах: не помогли и аргументы о тяжёлом положении сельхозпроизводителей.

ТОРГОВЛЯ СНОВА 
ОТБИЛАСЬ

чередная попытка отрегулировать цены 
в магазинах, предпринятая 13 апреля на 
заседании Госдумы парламентской оппози-
цией, завершилась неудачей: после бурных 
дебатов думское большинство даже не ста-

ло голосовать за предложенные коммунистами и справо-
россами поправки в федеральный «Закон о регулировании 
торговой деятельности в РФ». 

Первый законопроект, внесённый фракцией КПРФ, пред-
лагал установить предельные размеры торговых надбавок 
на отдельные виды сельхозпродукции и продовольствия по 
всей цепочке от агрария до торговой точки, за исключением 
сельскохозяйственных потребительских кооперативов и 
магазинов потребкооперации. Согласно поправкам, для про-
изводителей первичного сырья (зерно, сырое молоко, ово-
щи и т.д.) максимальная наценка должна составлять 45% от 
себестоимости производства, для переработчиков – 15% от 
отпускной цены сельхозпроизводителя, для оптовой торгов-
ли – не более 10% от цены переработчика, а для магазинов, 

рынков и организаций общественного питания – не более 
15% от отпускной цены переработчика или оптовика. Пере-
чень продукции, на которую могут быть установлены пре-
дельные наценки, должны определять как федеральные, так 
и региональные власти, «с учётом местной специфики». 

Два других законопроекта, внесённых фракцией «Спра-
ведливая Россия – За правду!», предлагали наделить 
региональную власть полномочиями по установлению 
предельных торговых наценок на отдельные виды соци-
ально значимых продуктов и закрепить допустимые значе-
ния таких наценок. А для Правительства РФ предлагалось 
установить «обязанность государственного регулирования 
розничных цен на отдельные продукты» и устанавливать 
предельные цены в регионах сроком на три месяца при 
выявлении «существенного роста розничных цен». 

Как отметил представлявший законопроект депутат от 
КПРФ Николай АРЕФЬЕВ, на сегодняшний день доля сель-
хозпроизводителя в буханке хлеба в России составляет 
всего 6-8%, а в странах Евросоюза порядка 50%. 

О
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– Вот в прошлом году у нас был огромный урожай хлеба, 
казалось бы, всё должно подешеветь, однако произошло 
совершенно невероятное: на 30% упали закупочные цены 
на зерно, зато на 18% взлетели цены на печёный хлеб. Ну 
разве же так можно? Почему правительство не хочет регу-
лировать цены, когда вот здесь явное, ну, если не саботаж, 
то мошенничество, потому что зерна много, хлеб должен 
дешеветь, а он, наоборот, дорожает! – заявил депутат.

По словам парламентария, несмотря на имеющуюся 
норму закона о том, что российское правительство имеет 
право вмешиваться в цены, если они растут на 10% в ме-
сяц, оно ни разу не воспользовалось этим своим правом. 
Хотя розничные цены два последних года росли гораздо 
больше, чем на 10%, а импортный «борщевой набор» в 
2020 году дорожал в разы. 

В свою очередь, председатель аграрного комитета Госдумы 
Владимир КАШИН указал, что произвол монополий, в том 
числе и в розничной торговле, который наблюдается в стра-
не, не имеет никакого отношения к рыночной экономике: 

– Кто защитит крестьянство? Сегодня цена на пшеницу 
четвёртого класса дошла до 8-9 рублей. Мы опустили цену 
к 2017 году, а за это время нам в три раза дали больше цену 
по удобрениям, в три раза дали больше цену по техниче-
ским средствам. Это для чего делается? Чтобы снова поля 
пустить под заросли бурьяна, и чтобы деревни полыхали?

Резко против законов о госрегулировании цен на продук-
ты выступили единороссы. Коллега Кашина по аграрному 
комитету депутат Сергей ЛИСОВСКИЙ признал, что, «к со-
жалению, торговые сети, используя свою рыночную силу 
– монополию, навязывают неравноправные договора 
поставщикам, используют, для того чтобы навязывать 
высокие цены потребителям». 

– Но те законы, которые нам предлагают – цель-то, по-
нятно, она благая – но они не работают, более того, они 
действительно приведут только к ухудшению позиции 
сельхозпроизводителей. Потому что все эти «закорючки», 
которые пытаются наши депутаты вставить в закон, они все 
лягут всё равно на сельхозпроизводителей, – считает Ли-
совский. – Если вы посмотрите отчёты торговых сетей, они 
говорят о прибыли 3-5%, о наценке 5-7% максимум. Хотя 
мы видим, что наценки у нас в среднем от 20% и до 300%, 
даже на продовольственные товары есть наценки до 300%.

По мнению депутата, основная причина ситуации – в 
позиции ФАС:

– У нас совершенно не работает антимонопольная служ-
ба. Она мало проверяет договора, чтобы там убрать требо-
вания, которые навязывались поставщикам, очень редко 
проверяет эти требования. Мы практически не видим, что 
торговые сети оштрафованы за нарушение договоров по-
ставки и так далее. Поэтому я прежде всего предлагаю всё-
таки обратиться к нашей антимонопольной службе, прове-
сти исследования – всё-таки какая у нас торговая наценка. 
Туда бы я подключил и налоговиков, потому что, когда сети 
говорят о прибыли в 3-4%, это, по-видимому, в свои расхо-
ды они включают пароходы, яхты, роллс-ройсы и отдых на 
Мальдивах, и почему-то налоговики этого не видят. 

В свою очередь, депутат Евгений НИФАНТЬЕВ (владелец 
аптечных сетей в Москве) уверен, что сдерживание цен 
может привести «к печальным последствиям, а именно – 
к росту цен и к дефициту», так как торговля, во-первых, 
будет переносить издержки с регулируемых продуктов на 
нерегулируемые, а во-вторых, низкая экономическая эф-
фективность производства регулируемых товаров вызовет 
сокращение производства:  

– Авторы предлагают установить предельно допустимую 
наценку в 15% для переработчиков. Я могу уверенно ска-
зать, что при принятии законопроекта такие условия не 
выдержат абсолютное большинство переработчиков. Ну и 
как следствие, огромное число наших сограждан, работа-
ющих в переработке, лишатся рабочих мест, а потребители 
не увидят отечественных пресервов, консервов и других 
продуктов. А на их место по более высокой цене придут 
импортные товары, на которые ценообразование не огра-
ничено. И, конечно, с такими параметрами абсолютное 
большинство кафе, столовых, ресторанов будут закрыты, 
– считает депутат.

В результате все три законопроекта не были приняты: 
20% депутатов проголосовало «за», но 80% депутатов 
вообще отказались от голосования, и поправки были от-
клонены. «Закон не принимается», – подвёл итог дебатам 
спикер Госдумы Вячеслав ВОЛОДИН.

Павел БЕРЕЗИН

В США в большинстве штатов действуют так 
называемые «законы против завышения цен»: власти 
получают право устанавливать предельные торговые 
наценки и ограничивать рост цен в размере от 10% до 25% 
процентов на 30 дней, но только во время официально 
объявленных чрезвычайных ситуаций природного или 
техногенного характера, а также военных действий. 
А во Флориде, например, во время ЧС торговым 
сетям запрещено устанавливать цены на продукты, 
«значительно превышающие средние цены». 

Во Франции в 2018 году принят закон EGalim – 
«закон о справедливом вознаграждении 
сельхозпроизводителей». Этот документ устанавливает 
предельные наценки на сельхозсырьё и готовые 
продукты питания по всей цепочке, от агрария до 
супермаркета. Также закон предписывает оптовикам, 
переработчикам и торговле заключать с фермерами 
долгосрочные договора с раскрытием всех составляющих 
стоимости – тарифов, транспортных расходов, наценок 
и т.д. При этом для фермеров в этих договорах 
установлено преимущество: закупочные цены у аграриев 
на сельхозпродукцию в этих договорах не подлежат 
снижению ни при каких обстоятельствах. 

А как у них? 
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сё познаётся в сравнении: постоянный 
эксперт форума Анна Лапчик, начальник 
Гидрометцентра Западно-Сибирского УГМС, 
в своём докладе о сибирской погоде на-
помнила, что сбываемость долгосрочных ме-

теопрогнозов составляет «всего» 65-70 %. Но зерновиков 
нынче такая цифра вполне бы устроила: на сегодняшнем 
зерновом рынке о сбываемости хоть каких-нибудь прогно-
зов остаётся только мечтать. 

СМЕНА ЛОКАЦИИ  
И НЕМНОГО НОСТАЛЬГИИ

Переезд однозначно пошёл Зерновому круглому столу 
на пользу. Несмотря на скептические мнения и даже недо-
вольство некоторых против «нарушения славных тради-
ций», число участников не уменьшилось, народ в целом 
весьма позитивно воспринял новую комфортную площад-
ку. По словам бессменного организатора круглого стола 
Сергея СКОРОХОДА, решение сменить локацию было 

непростым, но неизбежным: одной из главных «фишек» 
мероприятия, дважды в год собирающего зерновиков со 
всей страны и окрестностей, всегда являлись кулуары, сво-
бодное общение и переговоры участников вне зала засе-
даний. И бескрайние гектары «Новосибирск Экспоцентра» 
обеспечили, наконец, это необходимое пространство для 
«нормально посидеть – порешать вопросы». 

Бодрым и содержательным началом форума стало вы-
ступление председателя Совета директоров выставочного 
комплекса, экс-губернатора Новосибирской области и 
Красноярского края Виктора ТОЛОКОНСКОГО. Виктор 
Александрович не ограничился формальным «привет-
ственным словом», а вспомнил популярную рубрику в со-
ветских газетах эпохи перестройки: «Если бы директором 
был я …», и сходу предложил несколько оперативных ре-
шений по ликвидации сибирской зерновой «пробки»:

– Первое – активнее закупать зерно в госфонды, и не толь-
ко федеральные, но и региональные. Никаких огромных 
бюджетных затрат это не потребует: нужны лишь средства 
на компенсацию процентных ставок для кредитов, ведь 

ПРО ЗЕРНО

В

 Пошлина, залезшая в себестоимость, конец «казахского курорта» для сибирского зерна и два 
рецепта от Толоконского: традиционный Зерновой круглый стол состоялся 21 апреля на новом 
месте – в МВК «Новосибирск Экспоцентр»

«ТРАЕКТОРИЯ 
СНЕЖНОГО КОМА»
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зерно – это фактически возвратные деньги. Риск большой 
засухи никуда не делся, и государству в случае неурожая 
важно не допустить серьёзных ценовых колебаний на про-
довольственном рынке. Причём купленное зерно даже не 
нужно перемещать: оно так и лежало бы в хозяйствах по до-
говорам ответственного хранения. А крестьяне получили бы 
такие необходимые оборотные средства на посевную. 

Вторая мера, которая, по мнению Толоконского, была бы 
эффективной – субсидирование кредитов птицеводам и 
свиноводам для крупных закупок зерна по низким ценам 
«про запас». Это серьёзно разгрузило бы региональные 
рынки зерна и мотивировало бы трейдеров активнее поку-
пать зерно у аграриев. Это тот самый мультипликативный 
эффект, который возникает при любых серьёзных телодви-
жениях государства в зерновой отрасли. И здесь также не 
понадобятся сверхрасходы бюджета – не более 200 милли-
онов за всё про всё. 

– Но это решило бы многие экономические задачи и 
укрепило бы авторитет власти. Аграрная политика всегда 
чётко коррелирует с политическим эффектом, это нужно 
иметь ввиду, – резюмировал Толоконский.  

Многих гостей со стажем речь экс-губернатора заставила 
вспомнить прежние времена. Времена, когда всё было по-
другому.

«ВЕЗДЕ ОДНО И ТО ЖЕ» 
В суровую реальность апреля 2023 года аудиторию вер-

нул Андрей ШИНДЕЛОВ, замминистра сельского хозяй-
ства НСО. Презентация Шинделова честно констатировала 
спад, переживаемый новосибирским агропромом в связи 
с обвалом цен и большими запасами непроданного зерна: 
Вялые темпы приобретения элитных семян, сокращение 
закупок техники (к 13 апреля в области куплен 1 (ОДИН) 
новый кормоуборочный комбайн), двукратное падение 
объёмов вывоза зерна из региона железной дорогой. При 
этом на интервенциях зерно на данный момент реализова-
ли всего 82 хозяйства Новосибирской области.

Озвучил замминистра и предложения новосибирского 
Минсельхоза, направленные федералам: возобновить ж/д 
перевозки сельхозпродукции по 406-му постановлению 
Правительства, поднять приоритет зерновых грузов в 
очереди на проезд по Транссибу, поменять методику рас-
пределения экспортных квот для СФО (сегодня по «исто-
рическому принципу» Сибири выделено всего 0,6% от 
общероссийской квоты на экспорт зерновых) или разово 
увеличить квоту, как это сделано в этом году для Дальнего 
Востока – аграриям ДФО Правительство добавило, напом-
ним, более 400 тысяч тонн. 

Разумеется, одной из основных тем круглого стола стали 
бурные зерновые взаимоотношения России и Казахстана. 
В середине апреля соседи запретили ввоз российского 
(сибирского то бишь) зерна автотранспортом, в рамках 
борьбы с «серым» импортом, который, как говорят казах-
станские зерновики, обвалил цены и в Казахстане. 

Евгений ГАН, председатель Совета учредителей 
Союза зернопереработчиков Казахстана, рассказал, что 

в республике бушует практически такой же кризис пере-
производства, как и в России: к моменту запрета ввоза рос-
сийского зерна автотранспортом запасы продовольствен-
ной пшеницы в Казахстане составляли более 8 млн тонн 
– это на 3,2 миллиона тонн больше, чем в прошлом году. И с 
этими огромными остатками казахстанские аграрии также 
не знают, что делать. «Отцы разные, а жизнь одинаковая», 
– такой поговоркой охарактеризовал Евгений Альбертович 
ситуацию в зерновом хозяйстве двух наших стран. 

На этом фоне активно развивает свою перерабатыва-
ющую отрасль ещё один крупный центральноазиатский 
игрок – Узбекистан. Там, во-первых, отпустили цены на 
зерно и хлеб, в результате чего зерно подорожало на 31%, 
мука на 45%, а хлеб – на 54%. А во-вторых, принята новая 
программа развития производства и переработки сель-
хозпродукции. По планам, в ближайшие годы урожайность 
зерновых узбеки доведут до 68 ц/га, а долю переработан-
ной продукции в экспорте – с 30% до 37%. Ну а главная но-
вость – Узбекистан, работая в основном на казахстанском 
и российском зерне, вошёл в этом году в тройку мировых 
лидеров по экспорту муки, уступая по объёмам вывоза это-
го продукта лишь Турции и Казахстану. «Красавцы, учиться 
у них надо!» – был лаконичен Евгений Ган. 

Темы пресловутых «серых» поставок эксперт коснулся 
лишь отчасти, отметив, что, во-первых, они стали системой, а 
во-вторых, казахстанский «пылесос», как бы к нему не отно-
сились, является важным каналом сбыта сибирского зерна.

– При серых поставках зерно не попадает ни в какие 
«фгис», едет себе и едет. Просто у сибирских аграриев вдруг 
появляются деньги, а у казахских – зерно на складе. Казах-
станский спрос – это ежегодные 2-3 миллиона тонн сибир-
ского зерна, это источник финансирования ваших аграриев. 

В целом ситуацию на зерновом рынке, по мнению Евге-
ния Гана, можно описать тремя «не»: непредсказуемость, 
неопределённость, непостоянство.

Виктор ТОЛОКОНСКИЙ, председатель Совета директоров 
«Новосибирск Экспоцентр»; Анатолий СТЕПАНОВ, владелец и 
руководитель ООО «Соколово», Елена САЙГАШОВА, исполнительный 
директор ООО «СВК»
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Ещё один постоянный эксперт Зернового круглого стола 
Мария ШОСТАК выступала в новой должности – замести-
теля директора ФГБУ «Центр оценки качества зерна». При 
этом Мария Михайловна не переезжает в Москву, а остаётся 
директором Алтайского филиала «ЦОКЗ» и одновременно 
будет ведать филиалами этого ведомства по всей Сибири. 

Шостак рассказала об уникальном вкладе Сибири в каче-
ственные показатели российского урожая 2022 года: 96% 
собранного в СФО зерна – продовольственных кондиций 
(по России этот показатель составляет всего 74%). При этом 
Алтайский край превзошёл всех соседей по показателям 
клейковины (рекордные 27) и белка (13,8), а Красноярский 
край – по натуре. 

Что касается экспорта сибирского зерна, то, кроме сни-
жения объёмов вывоза, ЦОКЗ фиксирует также и снижение 
количества стран присутствия: в 2021 году зерно и продукты 
зернопереработки поставлялись из Сибирского федераль-
ного округа в 52 страны, в 2022 – в 50, а в нынешнем году у 
сибиряков осталось 42 страны-импортёра. 

Начальник Западно-Сибирского Гидрометцентра Анна 
ЛАПЧИК поведала о предстоящем сезоне с точки зрения 
погодных условий. С осени влагозарядка была не очень 
хорошей, отмечалась и почвенная засуха, тем не менее в 
Новосибирской области к началу вегетации запасы влаги 
будут в целом в пределах нормы. Дефицит влаги традицион-
но прогнозируется в кулундинских районах Новосибирской 
области и Алтайского края (а ещё в приалейской зоне Алтая 
– там будет 40-60 % влаги от нормы), а также в Венгеровском, 
Усть-Таркском и Каргатском районах НСО.

ПЕТРИЧЕНКО: «Ниже плинтуса – 
но снизу постучали»

Директор ИА «ПроЗерно» в своих больших докладах обо-
значил основные моменты конъюнктуры рынка зерна и 
масличных. Позитива на российском рынке, мягко говоря, 
не много: преодолён четырёхлетний спад поголовья птицы, 
а ещё подняло голову мукомолье. На фоне драконовских 
пошлин на зерно экспорт муки из России уходящем сезоне 
стал рекордным – 750 тысяч тонн (для сравнения, в 20-21 гг. 
было всего 155 тыс. т). Прибавят внутреннего потребления, а 
следовательно, и производства муки и круп, новые регионы, 
а также беженцы с украинских территорий – их, по данным 
МЧС, насчитывается 4,8 млн человек. 

На этом, собственно, скромный позитив исчерпывается, и на-
чинаются угнетающие зерновой рынок факторы. Если смотреть 
на голые цифры мирового баланса пшеницы, то этот баланс 
ближе к дефициту. Вот только цены почему-то так не думают, и 
уже долгое время находятся в понижательном тренде. 

– Мы имеем типичный рынок покупателя: именно он дик-
тует цены, повсеместно покупатель зерна сильнее продавца, 
– отмечает Владимир Петриченко.

Главным фактором, снижающим зерновые цены в При-
черноморье (в ключевом российском экспортном «окне»), 
остаётся «зерновая сделка». Прежде всего, никакой гу-
манитарной составляющей там нет и в помине: это чисто 

коммерческое мероприятие по демпинговой скупке укра-
инского зерна отнюдь не голодающими странами. Главные 
бенефициары «зернового коридора» – Китай, Испания 
и Турция. Всего с 1 августа прошлого года по этой про-
грамме на экспорт ушло почти 29 млн тонн украинского 
продовольствия. И этот украинский демпинг непрерывно 
снижает и цены на российское зерно: сколько бы ни стоила 
российская пшеница, украинская всё равно спустится на 5 
долларов дешевле, и этот минус – постоянный. 

По словам эксперта, вариантов развития событий по 
большому счёту всего два: если Россия выходит из сделки 
– цены вверх, остаётся – цены вниз. Но собственно зерна 
и рынка во всей этой истории не много, куда больше тут 
большой политики. 

Ещё одним фактором стабильной депрессии (или депрес-
сивной стабильности), теперь уже с российской стороны, яв-
ляется, конечно же, экспортная пошлина. Ослабление рубля 
привело к тому, что экспортные цены на российскую пше-
ницу сейчас ниже осенних ($300 против $400), а пошлина в 
рублях – растёт, и составляет сейчас свыше 5 тысяч рублей. 

– Справедливости ради, в 2021-22 гг. тоже была экспорт-
ная пошлина, но пока рассматриваем без её влияния, так 
как средние цены пшеницы 4 класса в сезоне были доста-
точно приемлемыми – 16 350 руб./т с НДС. Таким образом 
пошлина просто снимала прибыль с аграриев. Но в теку-
щем сезоне пошлина уже залезает в себестоимость зерна, 
то есть отбивает стимулы продолжать воспроизводство, 
– отметил гендиректор «ПроЗерно». 

Для сибирского зерна все последние годы, по выражению 
Петриченко, существовал небольшой «курорт» под названи-
ем «продажа в Казахстан». Но власти РК ввели запрет на ввоз 
зерна автотранспортом – и курорт закрылся, цена в Сибири 
вновь покатилась, и её не спасает даже дорогой тенге. 

* * * * *
Один из докладчиков Зернового круглого стола весьма 

точно сформулировал основную тенденцию всех аграрных 
форумов последнего времени: эксперты стали намного 
меньше отвечать на вопросы и намного больше этих во-
просов ставить, давать аудитории пищу для размышлений. 
Во-первых, этому способствует непредсказуемая ситуация 
в стране и в мире, а во-вторых, сама аудитория форумов 
качественно растёт и развивается, информацию воспри-
нимает гораздо более критически. Так что простых и одно-
значных ответов на свои главные вопросы агробизнес в 
ближайшее время точно не дождётся, и, наверное, уже не 
надо их искать. А вот пищи для размышлений реальность 
подкинет более чем достаточно.

Павел БЕРЕЗИН

ПРО ЗЕРНО

 Актуальный прогноз от 
ПЕТРИЧЕНКО на урожай-2023: 
128,5 млн тонн зерна, в том числе 
81-82 млн тонн пшеницы





26 3 (128) апрель 2023  / predsedatel-apk.ru

СОБЫТИЕ

В трудные времена смотреть в будущее, проектировать будущее – давняя хорошая привычка 
российского и в особенности сибирского агрария. Нынешний кризис – это повод провести 
ревизию своего бизнеса, подправить и отшлифовать внутренние процессы в хозяйстве, найти 
резервы не только для выживания на рынке, но и для развития. Такова была главная тема VII 
Агрономического собрания Томской области, состоявшегося 6-7 апреля.

«ЗДЕСЬ ПРОРАСТАЕТ 
ВСЁ ЛУЧШЕЕ»

течественную аграрную отрасль накрыл 
масштабный кризис перепроизводства. 
Вслед за зерном пошла вниз и закупоч-
ная цена на молоко. Сибиряков кризис 
затронул, как всегда, болезненнее, чем 

коллег по ту сторону Урала: сказывается логистическая за-
пертость нашей территории, ограниченность экспортных 
возможностей. 

Эту ситуацию сельчанам предстоит пережить, и миними-
зировать негативные последствия. Что могут в этом плане 
предложить сельхозпроизводителям учёные, власти, по-
ставщики ресурсов для производства? И что зависит от 
самих аграриев, какие новые инструменты помогут им 
снизить издержки, сохранить технологичность производ-
ства, не провалившись в экономическую яму? «Звездный» 
состав экспертов, приглашённых на собрание, вместе с 
аграрным сообществом в течение двух дней разбирал 
вызовы, стоящие перед хозяйствами не только Томской 
области, но и всей Сибири. 

АПК МАЛЕНЬКИЙ, 
ДА УДАЛЕНЬКИЙ

Томская область – не самый крупный игрок российского 
аграрного рынка: чуть более 300 тысяч га посевных площа-
дей, урожай зерна в 2022 году полмиллиона тонн (кстати, ре-
корд за всю постсоветскую историю), 12 тысяч коров в сельхо-
зорганизациях дали 93 тысячи тонн молока (надой в 7,3 тонны 
на корову – самая высокая продуктивность молочного стада 
в Сибири). Но главное достижение томичей состоит в том, 
что они, в отличие от соседей, бОльшую часть добавленной 
стоимости оставляют дома: более 90% томского агроэкспор-
та – это продукция переработки: мука, отруби. Также томские 
аграрии славятся на всю Сибирь отличными местными брен-
дами ремесленных сыров, другой молочной продукции, мяс-
ных деликатесов, переработанных дикоросов. Фермерство, 
вообще малый агробизнес – приоритетная отрасль региона.

А ещё томский агропром активно внедряет инновации, 
использует научный потенциал региона. Томские дроны, 

О
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томские программы и мобильные приложения для 
агрономической работы используются уже не только на 
местных сельхозпредприятиях, но и в соседних регионах. 
Именно на полях Томской области впервые в Сибири в 2019 
году были испытаны беспилотные комбайны на основе ис-
кусственного интеллекта, а в областном центре открылось 
производство систем управления для беспилотной сельхоз-
техники. 

Вместе с тем в нынешнем году томских сельхозпроизводи-
телей напрямую коснулись все проблемы обвала цен и роста 
стоимости ресурсов, затоваривания зернового рынка. Наряду 
с конкретными мерами по разгребанию зернового завала, 
которых сейчас от федеральной власти ждут аграрии страны, 
на местах также предстоит провести работу над ошибками. 

– Думаю, нам нужно в предстоящем сезоне скорректиро-
вать посевные площади в пользу паров, сократить высева-
емые объёмы серых культур, – считает вице-губернатор 
Томской области по агропромышленной политике 
и природопользованию Андрей КНОРР. – И, конечно, 
работать с себестоимостью зерна. Каждый должен у себя в 
хозяйстве принять стратегические решения, четко проана-
лизировать издержки и минимизировать их, чтобы полу-
чить более дешёвое зерно. 

ДЕНЬ ПЕРВЫЙ: «ВСЁ  
НАЧИНАЕТСЯ С ЗЕМЛИ»

Не примитивизация производства с тупиковой «есте-
ственной урожайностью», а новые технологии, грамотный 
подбор сортов и гибридов, агрохимии, доскональное зна-
ние своей земли, применение современных биоудобре-
ний – вот эффективный ответ на экономические вызовы, 
инструмент снижения издержек. Эта мысль лейтмотивом 
звучала на первой стратегической сессии, посвящённой 
актуальным вопросам растениеводства. 

Импортозамещение семян – основной тренд послед-
него года, государственная задача, которую сейчас в уско-
ренном режиме решают и органы власти, и селекционеры. 
По словам директора «Алтайского научного центра 

агробиотехнологий» Алексея ГАРКУШИ, учёные пере-
страивают свою работу под требования времени: реаги-
руют на запросы агробизнеса, выводят на рынок сорта и 
гибриды, адаптированные для большинства сибирских 
почвенно-климатических зон, с нужными качественными и 
агротехническими характеристиками. 

– Сельхозпроизводителям Сибири нужна широкая ли-
нейка пластичных сортов зерновых и масличных культур. 
Пластичных – это таких, которые максимально раскрывают 
свой потенциал в благоприятных погодных условиях, и, с 
другой стороны, стойко держат удар засухи, переувлажне-
ния и других негативных факторов, – отмечает Гаркуша. 
– Поэтому в пшенице, например, мы сейчас сосредоточи-
лись на селекции как высокорослых, так и низкорослых со-
ртов интенсивного агроэкотипа с потенциалом продуктив-
ности 6-7 т/га. Нужно разнообразие сортов, чтобы аграрий 
мог оперировать на своих полях несколькими эффектив-
ными сортами, подстраховывающими друг друга. 

Именно такой стратегии придерживается на своих полях 
ООО «Агро» в Первомайском районе. Зам. директора 
ООО «Агро» Павел ЧЕРНОГУЗОВ поделился с участника-
ми собрания опытом подбора сортов пшеницы: 

– В наших условиях «рваной», непредсказуемой увлаж-
нённости в целом более эффективны низкостебельные со-
рта: они более эффективно воспринимают химобработки, 
лучше обмолачиваются, у них больше энергии роста и 
питательных веществ уходит в колос. Наконец, они менее 
подвержены полеганию. В минувшем сезоне мы испытыва-
ли четыре сорта пшеницы при интенсивной технологии, с 
хорошими результатами. В этом берём ещё четыре новых 
сорта, причём лишь один из них иностранной селекции, 
остальные три – Гонец, Юнион и Лидер 80 – продукт 
алтайский селекционеров. 

Агрономическое собрание 
Томской области
 Межрегиональный сельскохо-

зяйственный форум, посвящённый 
актуальным проблемам АПК и задачам 
на предстоящий сезон

 Организаторы – Департамент по 
социально-экономическому развитию 
села Томской области, Ассоциация 
инновационного развития АПК Томской области

 Мероприятие проводится с 2015 года, в рамках форума 
проходят дискуссии, обучающие семинары, мастер-классы, 
выставка сельхозтехники и оборудования

 Участниками собрания являются руководители 
и специалисты сельхозпредприятий, эксперты 
отрасли, представители аграрной науки, органов 
власти, образовательных учреждений, сервисные и 
ресурсоснабжающие компании АПК

 Главная тема VII Агрономического собрания 2023 года 
– «Организация производственных автоматизированных 
процессов в АПК». В нынешнем форуме приняли участие 
более 300 гостей из десяти регионов России

– Многолетняя практика показывает, что поначалу 
любая инновация, новая технология встречает у наших 
аграриев осторожное, и даже скептическое отноше-
ние: «надо ещё посмотреть», «как-то это всё, знаете ли, 
сложно», «может, на следующий год подумаю…» и т.д. 
Чтобы переломить этот скепсис, нужно внедрить тех-
нологию хотя бы в одном активном хозяйстве региона. 
Мотивировать, поддержать бюджетным рублём, а ино-
гда чуть ли не за шкирку взять – и затащить руководи-
теля хозяйства, фермера в новую технологическую ре-
альность. И тогда всё меняется: в регионе появляется 
пример, конкретный успешный опыт, к этому аграрию 
начинают ездить коллеги, учиться и перенимать тех-
нологию. Дальше дело техники: через год-два новая 
технология становится повседневностью. 

Андрей КНОРР, заместитель губернатора 
Томской области по АПК и природопользованию:
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Собственный семеноводческий проект представило ещё 
одно ведущее хозяйство Томской области – Агрофирма «Ме-
жениновская» (холдинг «Сибирский премьер»). По словам 
директора «Межениновской» Константина КОСАРЕВА, 
проект, реализуемый в Шегарском районе с 2020 года, вы-
ходит на финишную прямую: готов фундамент для здания 
семеноводческого центра, завезены металлоконструкции, всё 
необходимое оборудование. По планам, ближайшей осенью 
центр начнёт работу. 

Говорили на сессии и о перспективах выращивания рапса 
– важнейшей для сибиряков экспортной культуры, в последние 
годы ставшей «спасателем» экономики – и драйвером развития 
многих хозяйств. Треть всего российского ярового рапса се-
годня выращивается в Сибири. Сергей ТУЧИН, генеральный 
директор Ассоциации производителей и переработчиков 
рапса «РАСРАПС» представил свежую аналитику по мировому 
и российскому рынку рапса. По словам эксперта, в условиях 
обвала экспортных цен, ограничений вывоза, в том числе и со 
стороны государства, актуальной темой становится внутрихо-
зяйственное использование рапса и рапсового масла как недо-
рогого белкового корма в молочном животноводстве. Согласно 
расчётам, 1,5 кг рапсового жмыха на одну голову способно обе-
спечить внутренний сбыт четырёх миллионов тонн рапса. 

Передовые хозяйства в европейской части России уже 
вводят в рацион молочного КРС до 4 кг рапса. Основной по-
тенциал этой культуры сегодня внутри страны, заключил 
Сергей Тучин.

Большой раздел сессии был посвящён удобрениям и 
СЗР. Томские аграрии за минувшее десятилетие увеличили 
объёмы применения удобрений в 4 раза, эффективно ис-
пользуют пестициды, повышая продуктивность полей. Сей-
час задача – сделать применение агрохимии более точным, 

с максимальным экономическим эффектом. Свои реко-
мендации по сбалансированному минеральному питанию 
и биологизации земледелия представили руководители 
ведущих агрохимических компаний, разработчики средств 
биозащиты почв, регуляторов роста и органоминеральных 
комплексных удобрений.

– Местные аграрии поставили себе цель: создание вы-
сокотехнологичного эффективного производства за 55-й 
параллелью, и у них это неплохо получается, — резюми-
ровала дискуссию модератор сессии Мария ШОСТАК, 
заместитель директора ФГБУ «Центр оценки качества 
зерна». – Достичь этого без совершенствования техноло-
гий невозможно. Поэтому Агрономическое собрание мож-
но смело назвать развивающим форумом: томичи любят 
и умеют учиться, быстро внедряют инновации на поля и 
фермы.

ДЕНЬ ВТОРОЙ: «ДЕНЬГИ 
ПРЯЧУТСЯ В «ЦИФРЕ»

На ключевой сессии Агрономического собрания-2023 
– «Организация производственных автоматизированных 
процессов в АПК» – состоялся большой серьёзный разго-
вор о важности внедрения цифровых решений как в про-
изводство, так и в менеджмент хозяйства. 

– Уже недостаточно соблюдать агротехнологические 
операции и повышать энерговооруженность. Необходимо 
максимально использовать элементы автоматизации и 
цифровые решения. Сегодня каждое эффективное пред-
приятие должно иметь настроенную систему бизнес-про-
цессов, системы автоматизации и контроля, – отметил 
во вступительном докладе вице-губернатор Андрей 
КНОРР. – Телеметрия техники, средства связи, датчики 
топлива и трекеры, спутниковые снимки, цифровые карты 
– всё это экономит конкретные средства агрария, иногда 
весьма значительные. Достаточно сказать, что, например, 
управленческие и коммерческие расходы хозяйства со-
ставляют до 20 процентов от себестоимости продукции. 

По словам замгубернатора, Томская область работает в 
этом направлении: в 2020 году регион одним из первых 
в России включил аграрную отрасль в приоритетные на-
правления Стратегии цифровой трансформации. В хозяй-
ствах с каждым годом появляется всё больше «цифры», 
создаётся областная система цифровых метеостанций. 

СОБЫТИЕ

– Планирование – важная вещь, коллеги, без плана эф-
фективно работать в аграрном производстве сложно. Но 
у всех планов есть один «маленький» недостаток: они уста-
ревают на следующий день после их принятия. Поэтому 
гораздо более важным аспектом в повседневной работе 
хозяйства является информация, её обработка, анализ и 
оперативное реагирование. Побеждает сейчас не тот, кто 
лучше планирует – а тот, кто лучше информирован. 

Анатолий СТЕПАНОВ,  
руководитель ООО «Соколово»:

Слева направо: Александр САВЕНКО, заместитель директора 
Департамента по развитию села Томской области; Мария ШОСТАК, 
заместитель директора ФГБУ «Центр оценки качества зерна»; Андрей 
КНОРР, вице-губернатор Томской области по агропромышленной 
политике и природопользованию; Сергей ТУЧИН, генеральный директор 
Ассоциации производителей и переработчиков рапса «РАСРАПС»
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– Минимальная стоимость цифровой «диспетчеризации» 
сельхозпредприятия – от 3 миллионов рублей. Аграрии на-
шего региона уже обращаются в Департамент развития села с 
просьбой субсидировать внедрение этих систем. Первые ини-
циативы, думаю, мы поддержим, – пообещал Андрей Кнорр. 

Главным спикером сессии стал гость из Новосибирской 
области Анатолий СТЕПАНОВ, руководитель ООО «Со-
колово». Это хозяйство с 2009 года внедряет комплексную 
цифровую систему управления производством, сегодня 
это безусловный российский лидер в этом направлении. 

Кстати, с момента первой большой презентации «сте-
пановской» системы управления на Сибирской аграрной 
неделе в ноябре прошлого года из Томской области за 
опытом в «Соколово» приезжало уже три делегации агра-
риев – яркий показатель отношения региональных властей 
к передовому опыту.

– Можно накупить дорогой сверхпроизводительной тех-
ники, под завязку обеспечить себя ресурсами – лучшими 
семенами, химией, послеуборочным оборудованием, датчи-
ками и гаджетами, – но ты не достигнешь результата, если не 
заставишь всё это работать, если не выжмешь из этого мак-
симум. Должна быть именно СИСТЕМА, в которой все эле-
менты взаимоувязаны, а вся информация концентрируется 
в цифровом «генштабе», центре управления хозяйством, где 
идёт анализ и принятие решений, – говорит Степанов. 

Все элементы – телеметрия техники, цифровой «раскрой» 
полей, радиофикация подразделений, беспилотники, спут-
никовый мониторинг посевов, метеостанции, электронная 
весовая и т.д. – работают в «Соколово» на единую цель: 
полный контроль производственных процессов. И, как 
следствие, управление расходной частью. Предприятие 
пронизано цифровыми «глазами» и «ушами», информация с 
которых в режиме реального времени собирается в центре 
управления производством. В ближайших планах предпри-
ятия – дифференцированный посев, внедрение искусствен-
ного интеллекта, управление плановой урожайностью. 

Судя по тому, как активно щёлкали во время презентации 
Степанова телефонные фотокамеры в зале, выступле-
ние вызвало ажиотажный интерес. А ещё один участник 
форума, директор знаменитого красноярского АО 
«Солгон» Борис МЕЛЬНИЧЕНКО публично заявил, что 
теперь знает, куда ехать за знаниями насчёт комплексной 
цифровизации. 

Своим интересным опытом внедрения цифровых техноло-
гий поделились и томичи. Директор ООО «Сибирский сад» 
рассказал о сотрудничестве хозяйства с Томским универси-
тетом систем управления и радиоэлектроники: учёные по-
могают садоводам в создании систем контроля производства 
(от автоматического полива до хранения урожая), внутренних 
информационных сетей, а также в метеомониторинге. 

В свою очередь, разработчики беспилотников из Саратова 
представили услугу, пока ещё новую для Сибири, но уже попу-
лярную среди аграриев по ту сторону Урала, – это высокоточ-
ная агрохимическая обработка полей дронами. Эта техноло-
гия поднимает качество обработки посевов на новый уровень 
и даёт существенную экономию дорогой агрохимии. 

– Хорошее качество томских аграриев – мы любим и умеем 
учиться. Потому что большинство руководителей хозяйств 
понимает: пока мы учимся, мы двигаемся, мы живём, – резю-
мировал разговор Андрей Кнорр. – Мы с вами переживём и 
этот сложный год, и следующий, выстоим и справимся со все-
ми проблемами. Но сегодняшние вызовы требуют от каждого 
радикальных и даже нестандартных решений. Залогом успеха 
тут будут новые знания, и умение эти знания применять. А уж 
стойкости и способности держать удар нам, как самому север-
ному аграрному региону Сибири, точно не занимать. 

P.S. Итог Агрономическому собранию-2023 ёмко подвёл 
Александр САВЕНКО, заместитель директора Департа-
мента по развитию села Томской области: 

– По-моему, эти два дня были весьма продуктивными, и ин-
тересными для каждого. Теперь у нас есть время всё обдумать, 
сделать выводы из услышанного и увиденного. Главное поже-
лание, уважаемые гости и участники: везите к нам в Томскую 
область всё новое, продвинутое, технологичное, инновацион-
ное. Здесь, на томской земле, оно обязательно прорастёт – до-
казано практикой. 

P.P.S. Редакция ПРЕДСЕДАТЕЛЯ выражает благодарность 
руководству и всей команде Департамента по социально-эко-
номическому развитию села Томской области за отличную ор-
ганизацию мероприятия, за гостеприимство и за неказённую, 
дружескую атмосферу, царившую на форуме. 

Павел БЕРЕЗИН

– Напряжённая работа российских агрохимиков в 
последние годы дала хороший результат в плане им-
портозамещения: уже 51% средств защиты растений 
на российском рынке – отечественного производства. 
Мы научились работать, и производить высококаче-
ственный продукт, не уступающий импорту. Мой призыв 
– доверяйте отечественному производителю, дорогие 
аграрии. Это будет правильно для вас, для нас – и для 
страны в целом. 

Кирилл ДЯТЛОВ, руководитель дивизиона 
Восток ГК «Шанс» (производитель СЗР):

Зам. директора ООО «Агро» Павел ЧЕРНОГУЗОВ
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ПЕРВАЯ ПОЛОСА

Машиностроительный завод «Продмаш» перенёс основные мощности из Кузбасса в 
Черепановский район Новосибирской области. Что аграрии Сибири уже сейчас получили 
в результате этой «смены прописки» – и что ждёт их в самое ближайшее время? 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ побывал на новой площадке в рабочем посёлке Посевная, чтобы узнать все 
подробности реализации нового масштабного инвестпроекта в сельхозмашиностроении.

«ПРОДМАШ»:   
всё только начинается

родукция завода «Продмаш» широко извест-
на аграриям Сибири: это оборудование для 
сушки, очистки и подработки зерна, а также 
транспортное оборудование (нории, скребко-
вые конвейеры), конструкции и ёмкости для 

зерносушильных комплексов. На протяжении вот уже восьми 
с лишним десятилетий предприятие поддерживает высокое 
качество продукции. 

ОДЕССА – ПРОКОПЬЕВСК – 
ПОСЕВНАЯ

Завод по производству сельхозтехники в годы Великой 
Отечественной войны решением Совета министров СССР 

передислоцировали из Одессы в кузбасский город Про-
копьевск, подальше от линии фронта. Во времена СССР 
«Продмаш» уверенно развивался – и смог уцелеть в «лихие 
90-е» благодаря грамотному руководителю, который со-
хранил производство и специализацию предприятия. 
Виктор Иванович ДОРН стоял во главе «Продмаша» почти 
сорок лет, завод можно с полным правом назвать делом 
его жизни. Сейчас это дело продолжает сын Виктора Ива-
новича, Антон ДОРН. 

Переезд, а точнее, перенос производственных мощ-
ностей из Кузбасса в Новосибирскую область начался три 
года назад: возможности прокопьевской площадки пере-
стали соответствовать планам развития предприятия на 
ближайшую перспективу. 

П
Комплекс очистки и сушки зерна «Продмаш» в хозяйстве Владимира ЛАСТОЧКИНА, ООО «Горскинское» (Гурьевский 
муниципальный округ Кузбасса): две конвейерные сушилки МАКС на твёрдом топливе (уголь), зерноочистительное и 
транспортное оборудование «Продмаш». Мощность комплекса – 50 тонн зерна в час.
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– Почему мы выбрали рабочий посёлок Посевная в ка-
честве базы для основного производства? Несколько лет 
назад здесь закрылось градообразующее предприятие – 
Посевнинский машиностроительный завод, выпускавший 
пожарные машины, топливозаправщики и передвижные 
ремонтные автомастерские. Завод выставили на торги. 
Нас устроило всё: и сама площадка с возможностями для 
расширения производства, и транспортная доступность – 
рядом железная дорога и федеральная трасса, рядом – Но-
восибирск, крупнейший транспортно-логистический узел 
за Уралом, – объясняет Антон Дорн. – На новую площадку 
мы зашли в октябре 2022 года. Нам уже удалось вернуть на 
производство часть квалифицированных рабочих, после 
закрытия завода устроившихся на другие предприятия 
района. Мы активно расширяем трудовой коллектив, на-
ращиваем производство, перевозим оборудование с дру-
гих площадок и закупаем новые станки. Администрация 
района с первых дней пошла нам навстречу, а мы, со своей 
стороны, выполняем все положенные обязательства – это 
и налоговые отчисления, и социальные гарантии, и под-
держка трудового коллектива. Мы пришли сюда работать и 
всерьёз и надолго. 

Кстати, изначально Посевнинский машиностроительный 
завод специализировался на ремонте и производстве 
сельхозтехники и оборудования. Так что с переходом в 
«Продмаш» предприятие вернулось к своему историческо-
му профилю, но уже на принципиально новом уровне: так, 
например, здесь применяют прогрессивные технологии 
работы с металлом – от лазерного раскроя металла до 
подготовки металла к лакокрасочным работам с помощью 
лазерной установки. Эти технологии гарантируют качество 
и долговечность деталей и оборудования. 

До переезда в Черепановский район завод производил 
около 40 сушилок в год. Благодаря новым мощностям это 
количество вырастет до 80 единиц как минимум. Всего 
за полгода обновленный новосибирский «Продмаш» 
выпустил и отгрузил покупателям более 40 единиц обо-
рудования, в том числе сушилки различной мощности, 
машины для очистки зерна, нории, конвейеры и бункеры 
различной ёмкости для зерноочистительных комплексов. 
Ещё несколько сушилок и сопутствующее оборудование 
находятся в процессе изготовления и уже совсем скоро от-
правятся в хозяйства Сибирского региона. 

ЧЕСТНЫЕ ОТВЕТЫ  
НА ПРЯМЫЕ ВОПРОСЫ

Гордость завода «Продмаш» – зерносушилки конвей-
ерного типа МАКС мощностью от 14 до 65 тонн зерна в 
час, предназначенные для сушки различных культур, вклю-
чая мелкосемянные. Это рамно-модульная конструкция с 
системой автоматизированного управления: покупатель 
получает её в максимально собранном виде. На месте 
остаётся смонтировать всего 15% конструкции, в отличие 
от других типов сушилок, таких как колонковые и шахтные. 

– «Продмаш» – инновационное предприятие, во мно-
гих отношениях по своим техническим характеристикам 
наша продукция работает на уровне, а то и опережает 
иностранные аналоги. Мы предлагаем не только сушилки 
конвейерного типа и машины очистки, но и полностью 
автоматизированные комплексы по очистке и сушке 
зерна, – рассказывает Антон Викторович. – Сегодня в 
сельхозпроизводстве используются сушилки трёх типов. 
Шахтные, знакомые ещё со времен СССР, при всей эффек-
тивности имеют целый ряд недочётов, в том числе вы-
сокие затраты на монтаж и эксплуатацию. В сушилках ко-
лонкового типа сушка происходит бесконтрольно, часть 
зерна остаётся сырым, часть – пересушенным, зерно 

 «По своим техническим характерис-
тикам наша продукция работает на 
уровне, а то и опережает иностранные 
аналоги. А стоит гораздо дешевле, т.к. 
это отечественный производитель.
Мы предлагаем не только сушилки 
конвейерного типа и машины очистки, 
но и полностью автоматизированные 
комплексы по очистке и сушке зерна»

Машиностроительный 
завод «Продмаш»

• Офис: Россия, г. Новосибирск,  
ул. Овчукова, 93.

• Отдел продаж: +7 923 500 77 88
• Отдел продаж и технических решений: 
   +7 923 606 77 88
• Официальный сайт: www.pkprodm.ru 

Конструкция зерносушилки конвейерного типа МАКС
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травмируется, теряет качество, из продовольственного 
превращается в фураж. Кроме того, колонковые сушилки 
крайне пожароопасны, и, что немаловажно, их невоз-
можно утеплить, что является крайне важным фактором 
эффективной работы и экономии энергоресурсов в усло-
виях сибирских холодов. Поэтому мы решили сосредото-
читься на производстве конвейерных сушилок, которые 
лишены этих недостатков. 

– Вы упомянули иностранные аналоги. В какой сте-
пени МАКС можно назвать их копией?

– Мы не скрываем, что отталкивались от британского 
прообраза, но наша сушилка МАКС спроектирована для 
работы в российских, в сибирских условиях. В ней есть 
особенности, которые отсутствуют у прототипа. Напри-
мер, у МАКС полностью герметичное дно. В отличие от 
прототипа, у МАКС есть ворошитель: он дополнительно 
переворачивает зерно в процессе сушки. В крупных 
сушилках два ворошителя, в небольших – один. Кстати, 
глядя на нас, ставить ворошитель зерна и применять 
интересные инновации, разработанные на нашем заво-
де, стали и другие отечественные производители, так что 
мы в некоторой степени сами стали для них примером. 
Опять же, в отличие от прообраза, наши сушилки можно 

устанавливать как на подготовленные фундаменты, так и 
просто на предварительно очищенную ровную поверх-
ность, желательно отсыпанную щебнем. Ещё одна важная 
особенность: сушилки МАКС работают на различных 
видах топлива – дизельном, газовом, нефти, мазуте и 
даже угле. В свою очередь, угольные, или твердотоплив-
ные теплогенераторы позволяют в 7-8 раз сэкономить 
средства на затраты по сравнению с использованием 
дизельного топлива для нагрева сушилки и в 2-3 раза 
по сравнению с использованием для сушки привозного 
сжиженного газа. Так что клиенты могут сами выбирать, 
что для них удобнее и экономичнее. Конструктивные 
усовершенствования нашего оборудования – результат 
тесного сотрудничества с аграриями: именно они лучше 
всех знают, каким должно быть надёжное оборудование 
для самого главного – подработки и сушки зерна без по-
тери качества.

– На сколько процентов сушилки МАКС можно на-
звать российскими, какие импортные комплектую-
щие в них имеются?

– Импортных комплектующих совсем немного: горелки 
Baltur и мотор-редукторы Bonfiglioli итальянского про-
изводства, а также европейские подшипники. Это узлы, 
которые в России пока что сложно получить стабильного 
качества. На них мы даём гарантию сроком в год. А вот 
на всё остальное, то есть все узлы и запчасти «Продмаш», 
гарантия пять лет: за своё качество мы отвечаем. Кстати, 
работа сушилки контролируется программным обеспе-
чением: программу для GSM-модуля, позволяющего обе-
спечить удалённый доступ к функциям контроля процесса 
сушки и подработки зерна со смартфона, пишут сами 
программисты завода. Удалённый доступ позволяет кон-
тролировать все процессы, кроме запуска сушилки – его 
производит только оператор, непосредственно работаю-
щий с этим оборудованием. Зато благодаря приложению 
руководитель и специалисты хозяйства могут следить за 
работой сушилки во всех подробностях.

ПЕРВАЯ ПОЛОСА

На заводе «Продмаш» применяют прогрессивные технологии работы с металлом – от лазерного раскроя металла до подготовки 
металла к лакокрасочным работам с помощью лазерной установки

 Сушилки МАКС работают на различных видах 
топлива – дизельном, газовом, нефти, мазуте 
и даже угле. В свою очередь, угольные, или 
твердотопливные теплогенераторы позволяют 
в 7-8 раз сэкономить средства на затраты по 
сравнению с использованием дизельного 
топлива для нагрева сушилки и в 2-3 раза 
по сравнению с использованием для сушки 
привозного сжиженного газа
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ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ  
ПОДХОД К КАЖДОМУ  
ЗЁРНЫШКУ

Принцип работы сушилки МАКС основан на системе 
двух лож, расположенных по отношению друг к другу под 
определённым углом. Эти ложа состоят из пластин нержа-
веющей стали, собранных внахлёст по принципу жалюзи. 
Сквозь эти пластины под постоянным давлением проду-
вается горячий и холодный воздух. Верхнее ложе предна-
значено для сушки зерна, а нижнее – для его досушивания 
и охлаждения.

Процесс просушки проходит более качественно, чем у 
сушилок других систем, за счёт правильно рассчитанно-
го расположения рабочих органов и вспомогательных 
механизмов. Конструктивные особенности конвейерной 
сушилки МАКС позволяют обеспечить нужный, но, при 
необходимости, регулируемый по своей высоте слой про-
сушиваемого продукта, а также равномерное распределе-
ние и движение зерновой массы по всей протяженности 
сушильного ложа. Это позволяет избежать образования 
точек перегрева, исключает любую возможность некон-
тролируемого течения обрабатываемой массы, даже при 
работе на мелкосемянных культурах, таких как рапс или 
масличный лён.

МАКС может просушивать сильно засорённый продукт, 
причём с любой начальной влажностью, даже очень высо-
кой. К тому же, для сушилок конвейерного типа абсолютно 
не является проблемой съём до 15%-20% влажности за 
один проход. Благодаря уникальной конструкции обраба-
тываемый продукт нигде не застревает, продвигается легко 
и без усилий, плавно перетекая с одного ложа на другое.

МАКС обеспечивает индивидуальный подход буквально к 
каждому зёрнышку: оно со всех сторон обдувается тёплым 
воздухом. Достигаются оптимальные условия конвекцион-
ного нагрева, а поскольку нет компрессии (сдавливания), 
просушиваемая масса легче отдаёт влагу. В отличие от дру-
гих типов зерновых сушилок, конвейерная сушилка МАКС 

может легко работать с неочищенным зерном, причём с лю-
бой степенью загрязнения и влажности. Кроме того, в конвей-
ерную сушилку МАКС можно загружать разные культуры, не 
останавливая её для очистки: это экономит не только время, 
но и топливо для просушивания продукта. 

– Отмечу, что благодаря конструктивным особенностям кон-
вейерная сушилка МАКС отлично подходит для просушива-
ния семенного материала, – говорит Антон Дорн. 

В хозяйствах Сибири, а также в других регионах России и 
даже в странах ближнего зарубежья на сегодняшний день 
работает уже достаточно большое количество конвейерных 
сушилок производства «Продмаш».

И ФЕРМЕРАМ, И МУКОМОЛАМ
Почему сибирские аграрии сразу хорошо приняли сушилки 

МАКС? Потому что уже знали: «Продмаш» производит каче-
ственные и мощные машины для первичной и предвари-
тельной очистки зерна. Машина МОЗ-1 предназначена для 
предварительной очистки зерновых, зернобобовых и других 
культур, в основе её работы – принцип отделения из зерна 
примесей, отличающихся от него аэродинамическими свой-
ствами. Три основные модели МОЗ-1 гарантируют высокую 
производительность зерноочистки, экономичность и соответ-
ствие экологическим требованиям. Они компактны, надёжны 
и просты в обслуживании, поэтому подходят для предпри-
ятий любого размера, от фермерских хозяйств до элеваторов, 
мукомольных и крупяных производств.

Качественную очистку зерна обеспечивает машина МОЗ- 2 
с системой двойной аспирации (на входе и выходе). Зерно, 
попадая в загрузочный бункер, подвергается мощной аспира-
ции и проходит через магнитный сепаратор. Затем движется 
в ситовой кузов. При проходе верхнего ложа сит из продукта 
выделяются крупные примеси. Затем зерно попадает на ниж-
нее ложе, где отделяется мелкий сор. На выходе из ситового 
кузова зерно вновь подвергается мощной аспирации. Пнев-
моаспирационный канал со встроенной системой плавной 
регулировки количества воздуха «вспенивает» его и выносит 
из очищаемой культуры все лёгкие примеси.

– В нынешнее нелёгкое для аграриев время далеко не во 
всех хозяйствах имеются машины предварительной очистки. 
Некоторые, особенно небольшие фермерские хозяйства, не 
могут позволить себе такую технику и имеют в своём арсена-
ле только машины первичной очистки. В этой связи немало-
важно, что наши сушилки способны справляться с задачей 
сушки при любом уровне засорённости продукта, – отмечает 

 «Далеко не во всех хозяйствах имеются 
машины предварительной очистки. 
Наши сушилки способны справляться 
с задачей сушки при любом уровне 
засорённости продукта»
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Антон Дорн. – Поэтому руководителям именно таких 
хозяйств мы рекомендуем обратить внимание на наши 
сушилки. 

ДОВЕРИЛ УРОЖАЙ 
«ПРОДМАШУ»

 У Владимира ЛАСТОЧКИНА из Кузбасса под началом два 
сельхозпредприятия, ООО «Горскинское» с посевными 
площадями в Гурьевском муниципальном округе и хозяй-
ство в Крапивинском муниципальном округе. В общей 
сложности это 13 тыс. га (пшеница, ячмень, горох и рапс). В 
2022 году валовое производство зерна в обеих хозяйствах 
составило 55 тыс. тонн, средняя урожайность зерновых – 
55 ц/га, рапса – 25 ц/га.

– В день намолот доходит до 2 тыс. тонн зерна, – расска-
зывает Владимир Юрьевич. – И этот объём необходимо 
качественно просушить, особенно дождливой осенью, ког-
да с поля приходит зерно с высокой влажностью. В гурьев-
ском хозяйстве с 2021 года работает сушильный комплекс 
«Продмаш» – две сушилки МАКС мощностью 25 тонн зерна 
в час каждая. В этом году покупаю третью сушилку на 46 
тонн в час для крапивинского хозяйства. Если бы первые 
две сушилки «Продмаш» были плохими, третью я бы брать 
не стал. Да, поначалу имелись некоторые сложности, одна-
ко специалисты сервисной службы «Продмаш» оператив-
но и качественно всё исправили, на второй год сушилки 
отработали на отлично, никаких проблем.

Владимиру Юрьевичу есть, с чем сравнивать: первый 
зерносушильный комплекс в «Горскинском» появился 
несколько лет назад. Сушилки – импортные, а всё осталь-
ное оборудование – «Продмаш». Второй комплекс уже 
целиком и полностью «продмашевский», начиная от ме-
таллоконструкций и заканчивая зерноочисткой и сушкой 
зерна.

– Ничего плохого не могу сказать про имеющиеся в хо-
зяйстве импортные сушилки, но в силу ситуации на зерно-
вом рынке для меня сушилки от «Продмаш» сейчас самое 
оптимальное решение. Кстати, первые две сушилки ра-
ботают на твёрдом топливе: когда я их ставил, цена на газ 
зашкаливала, уголь стоил дешевле. Третья сушилка будет 
на газу –сейчас ситуация с ним другая. Чем мне нравится 
«Продмаш», так это вниманием к запросам заказчика. Это 
и правда индивидуальный подход, – объясняет Владимир 
Ласточкин. – И, конечно, не могу не отметить уровень сер-
виса: всё грамотно, своевременно, качественно. 

– Все сушилки нашего производства находятся на сервис-
ном обслуживании «Продмаша», раз в год наши специалисты 
проводят дефектовку и необходимое техническое обслужи-
вание, – добавляет Антон Дорн. – Сервис – это один из осно-
вополагающих критериев роста качества и инноваций. 

УЖЕ СОВСЕМ СКОРО:  
почвообработка «Продмаш» 
на полях Сибири

В самых ближайших планах завода – расширить линейку 
сельскохозяйственной техники и выйти на рынки стран 
ближнего зарубежья. Но в первую очередь, конечно, обе-
спечить хозяйства нашей страны качественным, надёж-
ным, а главное доступным оборудованием.

– Сейчас наше предприятие в рамках импортозамещения 
налаживает совместное производство орудий для обра-
ботки почвы – универсальных дисковых борон различной 
ширины захвата, по своей конструкции аналогичных 
агрегатам компании Lemken. Рабочие органы нам постав-
ляет завод в Китае, который производит их и для Lemken. 
Кроме того, мы собираемся расширить линейку орудий 
для обработки почвы до стерневых и предпосевных куль-
тиваторов, – делится планами Антон Дорн. – В истории 
завода «Продмаш» начался новый важный этап, и мы гото-
вы использовать весь наш богатый опыт и современные 
технологии, чтобы производить технику и оборудование, 
соответствующие всем требованиям российских аграриев.

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

ПЕРВАЯ ПОЛОСА

Монтаж твёрдотопливного теплогенератора производства «Продмаш»

 «Сейчас наше предприятие в рамках 
импортозамещения налаживает 
совместное производство орудий для 
обработки почвы – универсальных 
дисковых борон различной ширины 
захвата. Также мы собираемся 
расширить линейку орудий для 
обработки почвы до стерневых и 
предпосевных культиваторов»
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За пять лет бюджет Колыванского района 
увеличился почти на треть: в мае 2018 года, когда 
район возглавил Евгений Артюхов, он составлял 

1 млрд 138 млн рублей, а сегодня эта цифра 
превышает полтора миллиарда. 

то заслуга всей нашей команды, – говорит 
Евгений Геннадьевич, – и я горжусь тем, что 
в Колыванском районе работают професси-
ональные и ответственные люди, искренне 
заинтересованные в развитии и процвета-

нии территории.
– Мы активно сотрудничаем с предпринимателями по 

перерегистрации их бизнеса на территории района, а 
не других территорий, где они были зарегистрированы 
как налоговые агенты. Большое внимание уделяем зе-
мельным отношениям: ведём мониторинг использования 
земель, оформляем и вносим в реестр брошенные земли, 
работаем с арендаторами, в особенности должниками, 
– объясняет Евгений Геннадьевич. – Всё это важные ис-
точники пополнения бюджета. Растёт инвестиционная 
привлекательность Колыванского района, а вместе с ней 
и налоговые отчисления в бюджет на реализацию про-
грамм социально-экономического развития. 

Колыванский район прочно удерживает первое место 
в Новосибирской области по средней урожайности зер-
новых с показателем 35 ц/га. Общий объём производства 
молока за 2022 год составил 11 тыс. тонн; продуктивность 
молочного стада – 6 868 кг на одну фуражную корову, 
мяса в живом весе произведено 52 тыс. тонн. По итогам 
2022 года аграрии района получили прибыль более 500 
миллионов рублей, уровень рентабельности составил 

более 30%, выручка от реализации продукции, товаров, ра-
бот и услуг – 2 млрд рублей с ростом на 27% к уровню про-
шлого года. За 2022 год общая сумма господдержки АПК 
района составила 187 млн  рублей.

– За последние пять лет у нас реализовано несколько 
важных проектов в сфере АПК. Это строительство и запуск 
в эксплуатацию селекционно-семеноводческого центра 
ООО «Сибирский» (ГК «Горкунов»), третья очередь свино-
комплекса «Кудряшовский» («Сибагро»), – рассказывает Ев-
гений Геннадьевич. – Внедряют современные технологии 
на производстве ООО «Соколово» и ЗАО «Скала». Активно 
развивается фермерское движение. В прошлом году ко-
лыванские аграрии приобрели 80 единиц сельхозтехники 
на 250 млн рублей, за предыдущие годы направили на 
модернизацию сельхозтехники и оборудования свыше 
700 млн рублей.

На протяжении многих лет одними из основных 
проблем Колыванского района были транспортная 

Евгений  
АРТЮХОВ: 

«Нам удалось создать 
команду профессионалов»

-Э
• Образован в 1924 году, в современных 

границах – с 1955 года
• Численность населения 28 709 человек
• Сельхозпроизводством занимаются 

10 сельхозпредприятий и 30 КФХ
• Планируемые посевные площади в 2023 году –  

60,1 тыс. га
• Поголовье КРС (хозяйства всех категорий) – 8 400 

голов, в том числе 3 300 коров (их них молочного 
направления 1200 голов), 212 000 голов свиней, свыше 
3 000 голов овец и коз.

• Глава Колыванского района – Евгений Геннадьевич 
АРТЮХОВ

КОЛЫВАНСКИЙ район

Колыванский район: ЗЕМЛЯ И ЛЮДИ
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доступность и качество водоснабжения: решение 
этих задач стало одним из приоритетов в работе рай-
онной администрации.

– С 2018 по 2023 годы в районе отремонтировано более 
110 км автомобильных дорог, на это было выделено 338 
млн рублей. Для МУП «Автосервис», которое занимается 
пассажирскими перевозками, приобретено одиннадцать 
новых автобусов и одна ГАЗЕЛЬ, – отмечает Евгений 
Геннадьевич. – За этот же период построено и реконстру-
ировано 55 км водопроводных сетей. Реконструирована 
станция второго подъёма в р.п. Колывань, построена во-
дозаборная скважина с водоочисткой в д. Малый Оёш. В 
общей сложности сумма выделенных средств составила 
150 млн руб.

В марте прошлого года в районном центре открыл-
ся современный спортивный комплекс, а в этом году 
началось строительство хирургического комплек-
са и поликлиники ЦРБ стоимостью свыше 1 млрд 
рублей.

– Это главное желание жителей нашего района, – гово-
рит Евгений Геннадьевич. – Кроме того, начался ремонт 
детского отделения ЦРБ, планируется приобретение ново-
го медицинского оборудования. В этом году надеемся от-
крыть ФАП в с. Юрт-Акбалык, идёт проектирование ФАПа в 
с. Воробьево. Развивается и сфера образования: в районе 
работают уже семь «Точек роста», в этом году такие классы 
в рамках федерального проекта «Современная школа» 
появятся и в удалённых селах Пихтовка и Боярка. Меня-
ется облик нашего района: благоустроены общественные 
пространства перед ДК «Юность» и ЗАГС, аллеи по ул. Мо-
сковская, а также три внутриквартальных придомовых тер-
ритории многоквартирных жилых домов в р.п. Колывань. 
Общая сумма, выделенная на благоустройство, составила 
более 39 млн рублей. Уверен, уже через год этот список 
пополнится реализованными объектами – и новыми про-
ектами на благо Колыванского района и его жителей. 

Валерий Павлович ИЛЬЕНКО, 
депутат Законодательного 
собрания НСО по округу 
№9 (Болотнинский, Колы-
ванский и Мошковский 
районы), председатель 
комитета по транспорт-
ной, промышленной и ин-
формационной политике: 

– За пять лет работы в долж-
ности главы Колыванского района 
Евгений Геннадьевич успел сделать немало: это касается 
и дорожного строительства, и строительства новых объ-
ектов социальной сферы. Недаром по статистике Мини-
стерства регионального развития НСО Евгений Артюхов 
входит в десятку лучших глав районов нашей области. 
Он создал команду, с которой можно успешно работать, 
команду, которая искренне болеет за эту территорию. 

Да, к администрации района вопросы есть, но это обыч-
ные текущие вопросы, которые решаются в рабочем 
порядке в тесном взаимодействии с районным советом 
депутатов, с общественниками. 

Анатолий Антонович 
СТЕПАНОВ, генеральный ди-

ректор ООО «Соколово»: 
– Вспоминаю Колыванский 

район пять лет назад и 
сравниваю с сегодняшним 
днём: изменения есть, при-

чём, в лучшую сторону. Ев-
гению Геннадьевичу удалось 

скоординировать действия 
Заксобрания, районного совета, 

муниципальных образований, а также федеральных ор-
ганов, он выступает интегратором их совместной работы. 
Такого раньше в районе не было. Евгений Геннадьевич стал 
активным участником разработки – а мы стали пионерами 
в нашем районе! – концепции развития территории Соко-
ловского сельсовета, которая базируется на национальных 
проектах развития сельских территорий, развития АПК, 
инфраструктуры. И сейчас, что очень важно, Евгений Генна-
дьевич активно участвует в продвижении разработанных 
в рамках концепции мероприятий, организуя встречи с 
профильными министрами. Нам это серьёзно помогает. Он 
доступен, открыт. С ним удобно работать, он достойно вы-
полняет свои обязанности на посту главы района и пред-
ставляет его на всех уровнях власти. 

Александр Ильич АПАТЬЕВ,  
директор ЗАО «Скала»: 

– Любого руководителя оце-
нивают не эмоции, а цифры. 
А цифры показывают рост 
Колыванского района по всем 
экономическим показателям, 
показывают развитие сельских 
территорий на том уровне, за кото-
рый отвечает районная власть. Напри-
мер, лет десять назад появилась тенденция к укрупнению 
школ – и очень хорошо, что благодаря строительству 
новых школ сейчас это прекратилось. Конечно, есть и про-
блемы – но есть и движение вперёд, а это непосредствен-
ная заслуга главы администрации района. То, что Прави-
тельство НСО выделяет деньги на ремонт и строительство 
дорог, водопроводных сетей, объектов социально-культур-
ной сферы – лучшая оценка эффективности работы адми-
нистрации Колыванского района. Есть дороги, есть школы, 
детсады – в селе есть люди, а значит, в хозяйствах есть 
кадры. Развивается село – значит, развивается район. В 
этом и заключается работа главы администрации района, 
и Евгений Геннадьевич Артюхов с ней справляется.

Наталия ВОРОНИНСКАЯ



38 3 (128) апрель 2023  / predsedatel-apk.ru

дна из самых запущенных и проблемных от-
раслей российского АПК в ближайшие годы 
будет массированно накачиваться как бюд-
жетными деньгами, так и государственной 
протекцией. После начала СВО зависимость 

от зарубежной селекции официально объявлена главной 
угрозой для России в агропродовольственной сфере. В 
этой связи российским семеноводам по части господдерж-
ки и регистрации новых сортов и гибридов будет «зелёная 

улица», а вот для иностранцев всё будет «долго и печаль-
но» – если они не локализуются в России в соответствии с 
весьма жёсткими требованиями. То есть, если из иностран-
цев не превратятся в россиян. 

При этом Минсельхоз постоянно оговаривается, что 
иностранные селекционные компании из России никто 
не выгоняет. Но и насильно не держит. «Мы за свобод-
ную конкуренцию», но условия и правила работы будут 
другими. 

СЕМЕНОВОДСТВО

Бурная деятельность Минсельхоза по ускоренному импортозамещению в селекционной 
сфере вызвала серьёзные разногласия между властью и бизнесом, а также в самом 
сообществе семеноводов. Будет ли польза аграриям в результате искусственных 
ограничений поставок импортных семян, и станут ли конкурентными отечественные семена 
при отсутствии конкуренции?

СЕМЕНОВОДОВ 
ОТСОРТИРУЮТ  
на «наших» и «не наших»

О
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Прежде всего, со следующего года вводится квотиро-
вание ввоза семян из-за рубежа, за исключением стран 
ЕАЭС. Квоты будут устанавливаться на семена всех основ-
ных культур: пшеница, рожь, ячмень, кукуруза, картофель, 
соя, рапс, подсолнечник и сахарная свекла. Объёмы раз-
решённого импорта для каждой фирмы будут установ-
лены по итогам посевной и уборочной кампаний, когда 
Россельхозцентр точно посчитает доли российской и 
импортной селекции на полях. Предполагается, что благо-
даря реанимации отечественной селекционной отрасли 
доля российских семян с каждым годом будет увеличи-
ваться, а квота для импортёров будет соответственно 
уменьшаться. 

Мало того, Минсельхоз намерен разрешать завозить 
семена в Россию только тем компаниям, которые разрабо-
тали план локализации на территории нашей страны. На-
конец, импорт семян будет разрешён лишь в случае, если 
на конкретную партию получено заключение «научной 
организации» (их список пока не определён). Обновлён-
ный «Закон о семеноводстве», в котором будут закреплены 
многие новые нормы, планируется принять уже в мае. 

Сразу после объявления этих планов, в сентябре про-
шлого года, ряд отраслевых ассоциаций обратился с от-
крытым письмом к президенту Путину, где заявили, что 
ограничения импорта семян культур, по которым у нас есть 
наибольшая зависимость – овощи и картофель, сахарная 
свёкла, подсолнечник, рапс – приведет к «катастрофиче-
ским последствиям для отрасли», учитывая, что серьёзные 
доли в посевных площадях приходятся на «устаревшие 
неэффективные сорта ещё советской селекции». Образцы 
наиболее передовых мировых селекционных достижений 
«прямо способствуют обеспечению рентабельности от-
ечественного сельхозпроизводства и продовольственной 
безопасности страны», отмечалось в письме.

Однако все эти предостережения остались без ответа, и 
это косвенно говорит о том, что решение резко, невзирая 
на все риски и опасности, «ускориться» в импортозамеще-
нии семян принято на самом высоком уровне, куда выше 
Минсельхоза. 

«ЛОКАЛИЗУЙСЯ – ИЛИ УХОДИ»
Но самые бурные дискуссии сейчас идут вокруг проекта 

постановления Правительства РФ под названием «Прави-
ла локализации производства семян сельскохозяй-
ственных растений на территории РФ». 

Чтобы остаться работать в России, зарубежные семеново-
ды отныне будут обязаны выполнить ряд условий: 

1) создать в России совместное предприятие, в котором 
доля в 51% будет принадлежать российской научной орга-
низации.

2) иметь не менее двух земельных участков, располо-
женных в различных почвенно-климатических условиях, а 
также собственный питомник для создания, выведения и 
определения сортов.

3) выполнять в России скрещивания полного цикла из 
исходной собственной, коллекционной и лицензионной 
российской и иностранной гермоплазмы (линии, селекци-
онные образцы, сорта, доноры, генетические источники) 
– «отвёрточная сборка» семян прекращается, условием 
работы становится полный перенос генетики, а также тех-
нологии создания сорта или гибрида в Россию. 

4) иметь в России лабораторный комплекс для молеку-
лярно- генетических исследований и размножения

5) ежегодно до 1 марта предоставлять в Минсельхоз под-
робные планы по локализации своего производства (этот 
пункт, кстати, касается не только иностранных, но и россий-
ских оригинаторов)

Время «на подумать» зарубежным селекционно-семено-
водческим компаниям дано до 1 сентября. 

Документ вызвал бурную реакцию всего зернового и 
семеноводческого сообщества. Пять влиятельных лоб-
бистских ассоциаций в рамках публичных консультаций, 
проведённых Минэкономразвития, написали критические 

Серьёзной проблемой для всех семеноводов России стало 
намерение налоговой службы пересмотреть ставку НДС с 10 
до 20 процентов при реализации протравленных семян за 
последние три года. Дело в том, что протравленные семена 
не являются продовольственной продукцией. Льготная 
10-процентная ставка распространяется лишь на семена, 
«используемые в пищевых целях».

Уже есть отдельные судебные решения, поддержавшие 
требования ФНС и присудившие семеноводам 
дополнительные налоговые выплаты. Как заявляют 
в Национальной семенном альянсе, при массовом 
применении данной практики семеноводческие компании 
понесут критические финансовые потери, а многие из них 
обанкротятся: потери в 30 раз превысят размер ежегодно 
предоставляемой господдержки. 

Пришла налоговая, откуда не ждали
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отзывы на законопроект. Эксперты отметили многочис-
ленные неточности в формулировках и понятиях, противо-
речия другим законам, включая «Закон о семеноводстве» 
и Конституцию РФ, а также избыточные и принципиально 
невыполнимые требования к бизнесу.

В частности, Российский зерновой союз указывает, что, 
цитата, «разработчик пытается отождествить понятия 
«производство семян», «семеноводство» и «деятель-
ность по созданию, выведению, выявлению сорта или 
гибрида». Вместе с тем, Закон № 454-ФЗ чётко разгра-
ничивает эти понятия, а их произвольное толкование и 
подмена иными понятиями недопустимы. Разработчик 
предполагает распространение действия Правил на всех 
оригинаторов, то есть именно вводит запрет на деятель-
ность без участия научных организаций», конец цитаты. 
По мнению РЗС, это не соответствует Закону № 454-ФЗ «О 
семеноводстве», а также Конституции РФ, согласно кото-
рой в Российской Федерации гарантируется свобода эко-
номической деятельности.

Также, по мнению РЗС, цитата, «иностранные компании 
ни при каких условиях не согласятся на выполнение пун-
кта, предусматривающего перенос на территорию России 
полного цикла селекции. Данное обстоятельство следует 
принять как абсолютную данность и не питать иллюзий 
относительно возможности таким заманчивым, но совер-
шенно нереалистичным способом обеспечить продоволь-
ственную безопасность страны».

В свою очередь, Ассоциация независимых российских 
семенных компаний требует сделать специальные правила 
локализации для овощеводов. «В России отсутствуют тер-
ритории с оптимальным климатом для семеноводства 
многих овощных культур. Их семеноводство в России 
приведет к снижению урожайности и качества семян. 

Мы  создадим условия для чёрного рынка семян», – ука-
зывается в отзыве. 

Также Ассоциация отмечает, что размытая формулировка 
определения «российских организаций» фактически за-
прещает деятельность частных отечественных селекционе-
ров без научных организаций. Между тем, в среднем 90% 
сортов на полях получено не государственными, а именно 
частными селекционными компаниями. Кроме того, из тек-
ста правил выходит, что запрещается деятельность обыч-
ных фермеров-семеноводов, которые просто занимаются 
размножением сортов по договорам с селекционерами 
(без всяких «научных организаций»). Это противоречит 
статье 8 Конституции, согласно которой в России гаранти-
руется свобода экономической деятельности. 

В итоге Минэкономразвития вынесло отрицательное 
заключение на проект, с основным выводом: «Решение 
проблемы предложенным способом регулирования не 
обосновано». Однако первый замминистра сельского хо-
зяйства РФ Оксана ЛУТ (главный спикер всех «локализаци-
онных» инициатив), комментируя это сообщение, заявила, 
что «проект согласован». С кем он согласован, замминистра 
не уточнила. 

В общем, формулировки могут ещё меняться, но принци-
пиальные решения об ускоренном продвижении на наши 
поля российской селекции и о требовании к иностранцам 
передавать всю технологию приняты. И назад дороги нет 
– это постоянно даёт понять Минсельхоз во всех коммента-
риях и на всех публичных мероприятиях. 

 – Да, многие иностранные компании, наверное, с этим 
не согласятся, особенно недружественные, потому что 
зачем им передавать нам знания? Но у нас хороший ры-
нок, и тот, кто будет первым, этот рынок получит. Дальше 
будет конкуренция внутри рынка между теми, кто будет 

СЕМЕНОВОДСТВО

Наименование с/х культур
Уровень обеспечения РФ семенами отечественной селекции, % *

2022 г. 2023 г. планируется к 2030 г.

Пшеница озимая 92 92,5 95

Пшеница яровая 74,3 77,5 82

Рис 92,7 95 95

Зернобобовые 36,3 45 75

Овёс 79,9 81,5 85

Ячмень яровой 70,3 71 80

Соевые бобы 43,5 48 75

Рапс яровой 30,6 31 75

Подсолнечник 23 25 75

Кукуруза 41,8 45 77

Картофель 6,7 90 50

Сахарная свёкла 1,8 2,5 50

* Источник: МСХ РФ
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локализовываться, – подчеркнула Оксана Лут на специ-
альных парламентских слушаниях в Госдуме в марте 
этого года. 

А на недавнем заседании Общественного совета Мин-
сельхоза РФ (аудиозапись есть в распоряжении ПРЕДСЕ-
ДАТЕЛЯ) Лут объявила о ещё одной планируемой префе-
ренции для отечественных селекционеров: для них будет 
упрощён и ускорен процесс регистрации новых сортов и 
гибридов. Сегодня оригинатор как минимум два года ис-
пытывает свою продукцию, прежде чем Госсорткомиссия 
внесёт (или не внесёт) сорт или гибрид в реестр селек-
ционных достижений. Но для российских оригинаторов 
процедура будет обратной: сорт или гибрид сразу будет 
вноситься в госреестр, и одновременно начинаются его 
испытания. Если они будут неудачными, селекционное до-
стижение просто исключат из реестра. 

Представитель одной из известных зарубежных селек-
ционных компаний попытался возразить, что вообще-то 
востребованность сортов и гибридов должны определять 
сами аграрии, то есть рынок, а не Госсорткомиссия, к рабо-
те которой накопилось, мягко выражаясь, много вопросов. 
Но замминистра отреагировала на это мгновенно и резко:

– Ускоренные сортоиспытания будут исключительно для 
отечественной селекции. Если вы хотите взять зарубеж-
ный сорт, зарегистрировать его на российскую фирму, и 
вот так вот испытывать в ускоренном режиме, у вас так не 
получится. Всё будет идти по текущей процедуре – долго 
и печально. Всё, что нужно нашим селекционерам, мы бу-
дем делать для их конкурентных преимуществ. И не надо 
больше мне звонить и шантажировать, что ваша компания 
уйдёт из России: я уже устала от этого, – отрезала Лут. 

ПРОЖИВЁМ НА СВОИ?
В предыдущие годы вопрос отставания российского семе-

новодства от западного, конечно, регулярно поднимался, но 

ребром не ставился: экспансия зарубежных семенных гиган-
тов воспринималась скорее как неизбежность в условиях 
почти полного развала советской селекционной системы. 
Во время реанимации российского агропрома в 2000-х 
семеноводческая отрасль (как, собственно, и вся аграрная 
наука) осталась на обочине процесса – и, если говорить 
честно, это вполне устраивало и власть, и агробизнес. 
Профильные «советские» НИИ влачили существование, а 
транснациональные компании с их современным и высоко-
качественным продуктом плотно заняли российский рынок 
по большинству культур, за исключением зерновых. Просто 
потому, что отечественного продукта банально не было. 

И вот теперь государство в пожарном порядке, не считаясь 
с издержками и угрозами снижения урожаев, пытается обе-
спечить суверенитет в отрасли, которая никаких пожарных 
порядков не приемлет. Планы амбициозные: в ближайшие 
шесть лет довести самообеспеченность семенами россий-
ской селекции по пшенице с нынешних 74 до 82 процентов, 
по зернобобовым с 45 до 75 процентов, по сое с 48 до 75, 
по рапсу и подсолнечнику с 31 и 25 соответственно до 75, 
по кукурузе с 45 до 77, по картофелю и сахарной свёкле с 
нынешних мизерных 9 и 2,5 до 50 процентов. 

В ускоренном режиме предстоит построить, наконец, си-
стему коммерциализации научных разработок. Парадокс: 
зарубежным семеноводам придётся стать российскими, 
но и отечественной селекционной отрасли предстоит вы-
расти по западным стандартам качества и системы продви-
жения продукции. Минсельхоз планирует скорректировать 
критерии оценки эффективности по всем семенным го-
спрограммам: акцент будет сделан на доле высева, то есть 
использовании семян в реальном сельхозпроизводстве. 
Сорта, лежащие на полке, никому не интересны, и платить 
за них больше государство не собирается. 

А ещё нужно ответить на вопрос «кто будет всё это 
делать»: квалифицированные кадры три последних де-
сятилетия системно вымывались из науки. По оценкам 
российского фонда поддержки молодёжи в науке «Ин-
нопрактика», в настоящее время отечественную сельско-
хозяйственную генетику двигают всего около 350 специ-
алистов, в то время как необходимо не менее 10-12 тысяч 
профессионалов, готовых работать в этой сфере. 

Главный вывод, который можно сделать из последних 
событий в семеноводческой отрасли: на государственном 
уровне не ставится задача сделать хорошо аграриям – ре-
шается задача не остаться без семян в случае полного от-
ключения России от западной селекционной индустрии. 

Как тут не вспомнить знаменитую формулу экономиста 
Виталия НАЙШУЛЯ: «Если в России что-то должно быть 
сделано, это будет сделано любой ценой. Но если в Рос-
сии что-то может быть не сделано, это не будет сделано 
никогда, ни при каких условиях». Судя по тому, как раз-
виваются события, в семеноводстве у нас точно принят 
первый вариант. 

Павел БЕРЕЗИН

По яровой пшенице вот уже который год лидеры 
неизменны: это Ирень, Новосибирская 31 и Омская 36. 
Сразу за ними следуют немецкая Ликамеро и австрийская 
Гранни. Самой популярной озимой пшеницей стал 
отечественный Скипетр, среди сортов гороха лидирует 
немецкий Рокет, а ячменя – Прерия и Вакула украинской 
селекции. Первую десятку высеваемых в России сортов 
картофеля составляют исключительно сорта зарубежной 
селекции, а среди 10 наиболее высеваемых сортов и 
гибридов подсолнечника лишь два российских.

Рейтинг Россельхозцентра по сортам 
и гибридам – лидерам по объёмам 
высева в России в 2022 году 

СЕМЕНОВОДСТВО
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КУЛЬТУРА

апреля в Харбине, столице китайской провин-
ции Хэйлунцзян, состоялось масштабное ме-
роприятие, которое, возможно, откроет новую 
страницу в развитии аграрного экспорта Сиби-
ри – российско-китайские переговоры в сфере 

торговли горохом. В форуме, организованном Минсельхо-
зом России, Союзом экспортёров зерна, Генконсульством 
РФ в Харбине, приняли участие высокопоставленные 
представители китайских госорганов, бизнеса и отрасле-
вых объединений. Это Председатель Китайской торговой 

палаты по импорту и экспорту продуктов питания Као Де-
ронг, начальник отдела департамента Евразии Министер-
ства коммерции КНР Ден Йонг, другие официальные лица, 
а также руководители крупнейших китайских компаний 
– переработчиков гороха. Также одним из организаторов 
переговоров был сельскохозяйственный атташе – предста-
витель Минсельхоза РФ в Китае Дмитрий КЛИШИН.

В конце прошлого года произошло важное событие: 
Китай официально открыл свой рынок для российского 
гороха. 10 октября 2022 года был подписан протокол о 

Горох становится одним из самых перспективных экспортных продуктов сибирских 
аграриев на китайском направлении. И у сибиряков есть все возможности потеснить на 
китайском рынке гороха основного конкурента – Канаду, говорит президент «Новосибирской 
продовольственной корпорации» Александр ТЕПЛЯКОВ. ООО «НПК» весной этого года стала 
первой российской компанией, осуществившей поставки этой культуры в КНР

ЦАРЬ-ГОРОХ:  
маршрут построен

7
Александр ТЕПЛЯКОВ на российско-китайских переговорах в сфере торговли горохом в Харбине, апрель 2023
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«ИНТЕРЕС К СИБИРСКОМУ  
ГОРОХУ В КИТАЕ БОЛЬШОЙ»

– Александр Александрович, расскажите о ваших 
впечатлениях от переговоров – насколько высок инте-
рес к сибирскому гороху у китайских покупателей? 

– Интерес очень большой. Помимо самой конференции, 
состоялось ещё два официальных приёма с участием ки-
тайских бизнесменов и российской делегации. Подробно-
сти опущу, но скажу так: переговоры были весьма продук-
тивными. Китайские партнёры чувствуют риски, связанные 
с глобальной геополитической конфронтацией, и занялись 
диверсификацией импорта сельхозпродукции. Напомню, 
что Китай – крупнейший мировой импортёр гороха, страна 
закупает за рубежом от 2 до 3 миллионов тонн этой куль-
туры ежегодно, в основном в Канаде. На КНР приходится 
почти 27% объёма глобального импорта этого продукта, 
всего за пять лет, с 2017 года, китайский импорт гороха в 
денежном выражении вырос на 75%. 

И сейчас наступил благоприятный момент, когда на ки-
тайский рынок может и должен успешно зайти российский 
– прежде всего сибирский – горох. Важно этот момент 
не упустить. 

– А как Россия и конкретно Сибирь сегодня выглядят 
на мировой «гороховой» карте, и каков наш потенци-
ал по этой культуре? 

– Россия неуклонно увеличивает производство и экспорт 
гороха: в прошлом году валовой сбор вырос сразу на пол-
миллиона тонн по сравнению с 2021 годом и составил 3,6 
млн т., по объёмам производства мы впервые опередили 
канадцев. На экспорт отправлено 1,3 млн т. Крупнейшие по-
купатели – Турция. Бангладеш, Пакистан. 

При этом Сибирь – безусловный лидер по производству 
гороха в России: урожай в регионах СФО в 2022 году со-
ставил почти 1 миллион тонн, у нас крупнейшие посевные 
площади в стране – 418 тыс. га, планы на нынешний год 
– более 500 тыс. га. Мы в рамках «Сибирского зернового 

фитосанитарных требованиях к гороху. В соответствии с доку-
ментом, к поставкам разрешён горох для потребления в пищу 
или переработки, за исключением семенных целей. Экспорт 
может осуществляться как насыпью, так и в упаковке. 

21 декабря был опубликован список из 110 российских 
предприятий, утверждённых для экспорта гороха в Китай. В 
перечень вошли производители и поставщики из 11 регионов 
России, в том числе из сибирских регионов – Новосибирской, 
Омской, Томской областей и Алтайского края. Сейчас форми-
руется дополнительный список предприятий. 

С основным докладом об экспортном потенциале России 
и Сибирского федерального округа, о возможностях сибир-
ских аграриев по поставкам гороха в КНР перед китайскими 
партнёрами на форуме в Харбине выступил президент «Ново-
сибирской продовольственной корпорации», генеральный 
директор «Сибирского зернового консорциума» Александр 
Тепляков. Именно «НПК» в марте отгрузила первые 8 тысяч 
тонн сибирского гороха в Китай. 

О планах и перспективах сибирской «гороховой» экспансии 
на китайском направлении Александр Александрович расска-
зал ПРЕДСЕДАТЕЛЮ в эксклюзивном интервью.

ЦАРЬ-ГОРОХ:  
маршрут построен

В Российско-Китайских переговорах по гороху в Харбине 
приняли участие более 100 ведущих переработчиков 
гороха из КНР

  «Мониторинг хозяйства для поставок 
на экспорт – это ваше дополнительное 
конкурентное преимущество. И не только 
по гороху – по всем возделываемым 
культурам нужно входить в реестр 
хозяйств, сертифицированных на 
экспорт продукции в Китай. Затраты – 
окупятся. Когда вы имеете под рукой 
пакет документов на экспорт, ваше 
пространство для манёвра, ваши 
сбытовые возможности резко возрастают, 
при любой ситуации на рынке» 
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консорциума» провели подробные консультации с реги-
ональными минсельхозами и сделали однозначный вы-
вод: при налаживании стабильных контрактных поставок, 
решении логистических задач сельхозпроизводители 
Сибири могут без особых проблем нарастить посевные 
площади до 700-750 тысяч гектаров и обеспечить экспорт 
гороха в объёме до 1,5 миллионов тонн. 

Чтобы вы представляли масштабы китайского спроса 
и перерабатывающих мощностей, приведу одну цифру: 
на переговорах в Харбине присутствовали руководители 
китайских предприятий, которые в год перерабатывают до 
600 тысяч (!) тонн гороха. 

И сейчас мы начали конкретную работу в этом направле-
нии. ООО «Новосибирская продовольственная корпора-
ция» уже поставила первые 8 тысяч тонн сибирского горо-
ха в КНР, следующая партия объёмом в 20 тысяч тонн уже 
в дороге. Опыт работы с этой культурой у «НПК» накоплен 
большой: только в прошлом году наша компания отгрузила 
зарубежным покупателям более 37 тысяч тонн гороха. Мы 
умеем торговать, решать все логистические, финансовые, 
страховые вопросы, возникающие в поставках. 

– Есть ли помощники в самом Китае? 
– Конечно, и я хотел бы особо поблагодарить сельскохо-

зяйственного атташе – представителя Министерства сель-
ского хозяйства РФ в КНР Дмитрия Клишина. Он был одним 
из организаторов Российско-Китайских переговоров по 
гороху, оказывает нам большую поддержку и разделяет 
наше убеждение, что сибирские аграрии должны лидиро-
вать в поставках гороха в масштабах всей России. Уверен, 
что важную роль в этой работе сыграет «Сибирский зерно-
вой консорциум»: наша ассоциация объединяет ведущих 
производителей, элеваторщиков и трейдеров СФО, общие 
ёмкости хранения составляют 1,5 миллиона тонн. Это хоро-
ший ресурс для кооперации, для формирования крупных 

партий товара – и, как следствие, сильной переговорной 
позиции по ценам. 

Теперь дело за китайской стороной. Мы неоднократно 
убеждались, что китайские партнёры могут очень быстро 
решать все возникающие логистические, таможенные, 
фитосанитарные вопросы, когда у них есть конкретный 
интерес. А интерес есть. 

ВСЁ БУДЕТ СИБИРЬ!
– Итак, Александр Александрович, какую работу по 

«гороховой» теме предстоит сделать самим сибир-
ским сельхозпроизводителям? Какие требования к 
продукции со стороны китайских покупателей нам 
нужно выполнить, и можем ли мы это сделать?  

– Прежде всего хозяйство должно пройти процедуру 
мониторинга для поставок в КНР, войти в перечень пред-
приятий, имеющих право на экспорт конкретной культуры, 
в данном случае гороха. Процедура непростая: это тоталь-
ная проверка хозяйства на соблюдение требований по се-
менам, технологии, фитосанитарному состоянию посевов, 
применяемой агрохимии, хранению урожая и т.д. Но, как 
показал опыт более ста сибирских хозяйств, официально 
сертифицированных Управлением безопасности пищевой 
продукции Главного таможенного управления КНР и уже 
получивших право на поставки гороха, всё это выполнимо. 

А затем от агрария потребуются три вещи: качество, ка-
чество и ещё раз качество. В Сибири умеют выращивать 
горох, во многих хозяйствах урожайность достигает уже 5 
тонн с гектара. Теперь нужно обеспечить качественные по-
казатели, которые позволят нам на равных конкурировать 
на китайском рынке. Нынешний лидер по экспорту гороха 
в Китай – Канада – выработала строгие стандарты качества 
жёлтого и зелёного гороха, «Канада №1», «№2» и «№3». 
В высшей категории – «Канада №1» – это минимальные, 

КУЛЬТУРА

Во всех регионах Сибири растут и площади, и валовые сборы гороха. Лидером по валовым сборам является 
Алтайский край, намолотивший в 2022 году 277 тыс. т, а по урожайности – Кузбасс (28,9 ц/га). Данные «Сибирского 
зернового консорциума»
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близкие к нулевым, цифры отклонений по цвету и размеру 
зерен, по трещинам оболочки, расколам, сорным при-
месям и т.д. Этот стандарт соблюдается неукоснительно, 
поэтому канадский горох торгуется в КНР на 100 долларов 
дороже, чем российский. Наш горох, который мы у себя 
считаем продовольственным, в Китае рассматривается как 
фуражный. 

Это хороший мотиватор для работы, тот самый «волшеб-
ный пендель» для нас. Чтобы убрать этот ценовой дис-
конт, собственный национальный экспортный стандарт 
качества должны выработать и мы. А в идеале речь должна 
идти о СИБИРСКОМ стандарте качества – «Сибирь №1». Это 
потребует определённой агрономической работы с посе-
вами, грамотного подбора сортов, применения десикации, 
изменений в технологии уборки гороха: например, обыч-
ной раздельной уборкой на свал необходимое качество 
продукта не обеспечишь. 

– А есть ли у нас конкурентное преимущество, кото-
рым мы можем воспользоваться, и завоевать сердца 
и желудки китайских потребителей?

– Думаю, как вариант, перспективная рыночная ниша 
для нас – органический горох. Всё-таки химии на полях 
мы по-прежнему применяем меньше, чем западные 

производители, и это может стать хорошей маркетинго-
вой ценностью. Будем изучать это направление: если уж 
Сибирь позиционирует себя как глобальный «улучшитель» 
зернового рынка, то можно сыграть на этом. 

Но главное сейчас – обеспечить конкурентное качество 
продукта, приучить китайских покупателей к сибирскому 
гороху. Опыт в этом плане у сибирских сельхозпроизво-
дителей за эти годы накоплен большой. Вспомним успеш-
ный пример массового быстрого освоения сибиряками 
экспортного рынка, да ещё и с новой культурой: проект 
«Рапс-54» (межрегиональный кооперационный проект 
по выращиванию и экспорту рапса, запущенный «Ново-
сибирской продовольственной корпорацией» в 2013 
году, – прим. ред.). Буквально за несколько лет десятки и 
даже сотни хозяйств от Омска до Иркутска успешно осво-
или технологии выращивания рапса, и налажен экспорт 
этой культуры в КНР. Уверен, гороховую задачу решим ещё 
быстрее: знания и технологии доступны, все ресурсы есть, 
профессионализм аграриев Сибири за эти десять лет зна-
чительно вырос. 

Кроме того, горох – это ведь ещё и технологически при-
влекательная культура в севообороте: это отличный пред-
шественник, насыщающий почву азотом, это ранние сроки 
уборки и т.д.. 

ВАШЕ КОНКУРЕНТНОЕ  
ПРЕИМУЩЕСТВО

– И всё же – в условиях обвала зернового рынка, фи-
нансовых потерь решение о вхождении в новую тему 
для конкретного агрария будет непростым: сертифи-
кация и экспертизы, прочая экспортная «фитобюро-
кратия», смена агротехнологии, затраты... 

– А у нас просто нет другого выхода. Только так мы смо-
жем вырваться из порочного круга кризисов перепроиз-
водства, накрывающих зерновую Сибирь раз в три-четыре 
года. Поймите, конкуренция на глобальном зерновом 
рынке сегодня огромна, все мы – от фермера до трейдера 

«Российский горох в Китае изменит правила игры 
на рынке» – с таким заголовком вышла статья на 
самом влиятельном аграрном интернет-ресурсе 
Канады «Western Producer».

«Российский горох 
уже на пути в Китай, 
что знаменует 
начало новой эры 
на крупнейшем 
рынке Канады для 
этой культуры, – 
пишет издание. – 
Первые поставки 
уже происходят из 
регионов Сибири. 
Китай быстро 
станет ведущим 
экспортным рынком 
для российского гороха: есть крупные игроки, 
которые готовы покупать даже суда Panamax, и 
объёмы экспорта будут исчисляться сотнями тысяч 
тонн. Учитывая огромный спрос Китая на горох, 
это станет определяющим моментом для отрасли. 
Россия составит жёсткую конкуренцию Канаде на 
этом рынке, как только новый канал торговли начнёт 
использоваться в полной мере», – считает известный 
канадский зерновой аналитик Гаурав ДЖАЙН
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– игроки этого рынка. Мы с вами вступили на поляну, где 
действуют жёсткие правила. С нами конкурируют между-
народные компании с вековой историей, огромными фи-
нансовыми ресурсами, стандартами качества, с куда более 
комфортными, чем у нас, логистическими маршрутами, с 
политическим влиянием в странах-импортёрах, обкатан-
ными технологиями проникновения на новые рынки. И 
ожидать, что нас с нашим «советским» ГОСТом и битым го-
рохом за рубежом встретят с распростёртыми объятьями 
и высокой ценой, по меньшей мере наивно. 

Современный зерновой бизнес – это не «посеял-убрал-
сдал перекупу», это-то как раз не проблема. Проблема – в 
конкурентоспособности твоей продукции на рынке.

 Поэтому я бы хотел обратиться ко всем нашим партнё-
рам-аграриям и особо подчеркнуть: мониторинг хозяй-
ства для поставок на экспорт – это ваше дополнительное 
конкурентное преимущество. И не только по гороху – по 
всем возделываемым культурам нужно входить в реестр 
хозяйств, имеющих право на экспорт продукции в Китай. 
Это касается и крупных, и средних, и малых хозяйств. 
Затраты окупятся. Когда вы имеете под рукой пакет доку-
ментов на экспорт, ваше пространство для манёвра, ваши 
сбытовые возможности резко возрастают, при любой си-
туации на рынке. 

А сидеть и сетовать, что ваш «четвёртый класс» по 9 ру-
блей покупают, по-моему, точно не вариант. 

– Какая поддержка проекту необходима со стороны 
государства?

– Главное – решить логистическую проблему, ликвидиро-
вать железнодорожный коллапс, обеспечить стабильные 
ж/д перевозки сельхозпродукции на восточном направле-
нии. Это самая тяжёлая проблема, которая сегодня «гасит» 
все экспортные проекты сибирского АПК, всю экономику 
отрасли. Мы прекрасно понимаем нынешние реалии и 
приоритеты в перевозках по Транссибу, но когда у нас 
гружёные вагоны стоят в ожидании по 30-40 дней – это 
неприемлемо. Ведь нам на китайском рынке нужна репу-
тация стабильного, надёжного поставщика, чётко выдер-
живающего временнЫе параметры контрактов. От РЖД и 
от правительства мы ждём решений, которые дали бы нам 
хотя бы минимальную предсказуемость перевозок. 

Ну и вечное пожелание к нашему государству – не ме-
шать. Не изобретать очередные квоты и пошлины, убрать 
исторический принцип распределения экспортных квот, 
дискриминирующий Сибирь. И тогда – говорю это совер-
шенно ответственно – мы могли бы за год удвоить объёмы 
агроэкспорта из сибирских регионов. Что касается кон-
кретно гороха, то при решении логистических проблем 
Сибирь в ближайшие сезоны спокойно может поставлять 
в КНР не менее 400-500 тысяч тонн этой культуры. Проб-
ные партии уже отгружены, идёт активная работа с китай-
скими партнёрами по качественным характеристикам про-
дукции, впереди – работа с самими аграриями в регионах 
Сибири. Так что все вопросы, я уверен, будут решены. Не 
впервой. 

Павел БЕРЕЗИН

КУЛЬТУРА
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ейственными мерами борьбы с почвенной 
и атмосферной засухой являются меро-
приятия, направленные на накопление 
влаги в почве, сбережение и экономное её 
расходование (снегозадержание, задержа-

ние талых вод, посев кулис, дополнительное боронова-
ние, прикатывание), а также:
 отбор засухоустойчивых сортов каждой культуры;
 возделывание сидератов;
 использование таких сроков посевов, при которых 

растения могут завершать основные этапы развития и 
формирования урожая до наступления засухи;

ЗАСУХА – не значит ждать 
и ничего не делать 

СОВЕТЫ АГРОНОМА

Д  предпосевная подготовка семян – калибровка, протрав-
ливание фунгицидами. Для ускорения развития более мощ-
ной корневой системы, повышения устойчивости к засухе 
в баковой смеси с протравителем рекомендую применять 
«Гуминатрин с микроэлементами» с нормой 2 л/т семян;
 листовые подкормки с/х культур;
Компания «Сибирские Гуматы» специально для листо-

вых подкормок выпускает биопрепарат «Гуминатрин» с 
макро- и микроэлементами, агробактериями. В состав «Гу-
минатрина» входят соли гуминовых кислот, NPK и микро-
элементы (бор, медь, цинк, марганец, молибден, железо, 
магний), сера, а также агробактерии.

Пример экономической эффективности применения препарата «Гуминатрин концентрат» 

Фаза  

внесения

Дози-

ровка

Затраты 

на «Гумина-

трин», руб./га

Ожидаемый  

результат от 

«Гуминатрин»а

Прибавка  

урожай- 

ности 

Рекомендуемые 

агротехноло-

гии, совместно с 

«Гуминатрином»

Обработка 

семян
0,5 л/т 50

Повышение всхожести, 

снижение заболевае-

мости, стартовые дозы 

питания для корневой 

системы 

1,9 ц/га

Протравитель + «Гу-

минатрин» + старто-

вые дозы удобрений 

Кущение 0.5 л/га 220

Увеличение количества 

продуктивных стеблей, 

снятие стресса от хим. 

ожога, повышение озер-

нённости колоса

 0,9 ц/га
«Гуминатрин» + гер-

бицид 

Флаг/лист 

- начало 

колошения

0.5 л/га 220

Профилактика грибных 

заболеваний, сохранение 

количества продуктив-

ных стеблей

 0,6 ц/га

«Гуминатрин» + фун-

гицид (50% дозиров-

ки) + карбамид 5-7 

кг/га + инсектицид

По колосу после 

цветения
0.5 л/га 220

Увеличение содержания 

клейковины, сохранение 

вегетативного аппарата и 

сформированных зёрен 

в колосе, профилактика 

грибных заболеваний

 0,9 ц/га

«Гуминатрин» + кар-

бамид 5 кг/га (без 

фунгицида)

Экономическая 

эффективность 

применения 

Гуминатрина

2,5 л 710

Применение «Гуминатри-

на» по указанной схеме 

позволяет сократить рас-

ходы на химический фун-

гицид, снижая финансо-

вую нагрузку на гектар на 

800-1600 руб. 

Применение препара-

та по указанным фа-

зам позволила полу-

читьприбавку 4,3ц/га 

(шесть повторностей) 

без фунгицида.

При цене зерна 9000 

руб./т, экономический 

эффект от примене-

ния препарата соста-

вил 3,87 тыс. руб./га

За счёт уменьшения 

затрат на фунгицид 

компенсируются 

затраты на «Гумина-

трин», а полученная 

прибавка идёт на 

уменьшение себе-

стоимости зерна
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Соли гуминовых кислот и таких микроэлементов, как 
бор, марганец, медь обладают ярко выраженными гидро-
фильными свойствами. Они собирают и связывают мо-
лекулы воды, повышая тем самым естественный тургор 
клеток (их наполненность влагой), при этом снижается 
транспирация (процесс движения воды через растение и 
её испарение). Соли гуминовых кислот стимулируют раз-
витие первичной и вторичной корневой системы. 

Штаммы бактерий (Ризоагрин-Б и Агрика) усиливают 
устойчивость растений к неблагоприятным условиям; 
осуществляют биологический перевод азота воздуха в 
органические азотосодержащие соединения; стимули-
руют рост и развитие растений за счёт продуцирования 
физиологически активных веществ (ускоряя созревание 
продукции на 10-15 дней); снижают поражаемость рас-
тений болезнями; повышают коэффициенты использова-
ния минеральных удобрений и поступление питательных 
веществ из почвы.

При листовых подкормках «Гуминатрин» 
необходимо применять:
 в фазу кущения – совместно с химпрополкой. Решае-

мые задачи: снятие стресса, увеличение кущения, форми-
рование мощной корневой системы; 
 в фазу флаг-листа – начало колошения, с добав-

лением карбамида 3-5 кг/га. Решаемые задачи: повы-
шение иммунитета, формирование колоса и листового 
аппарата;
 в фазу колошения – молочной спелости зерна, с до-

бавлением карбамида. Решаемые задачи: Профилактика 
листовых болезней, продление вегетации, повышение 
количества и качественных показателей будущего 
урожая.

Надо помнить, что при засухе в степных и лесостепных 
зонах Западной Сибири азотные удобрения не только 
не повышают, а иногда даже снижают урожай, т.к. сти-
муляция вегетативного роста культур в ранний период 
приводит к преждевременному израсходованию скудных 
запасов почвенной влаги и даже гибели растений от так 
называемого явления захвата. 

Фосфор в основных земледельческих зонах находится 
в малоподвижном, недоступном для растений состоянии. 
В таких условиях все удобрения, содержащие доступные 
формы фосфора, дают устойчивые и значимые прибавки 
урожая;

Возделывание сидератов повышает плодородие по-
чвы, предохраняет почву от водной и ветровой эрозии. 
Запашка сидератов приводит к улучшению агрохими-
ческих, воднофизических и биологических свойств по-
чвы. Например, при систематическом внесении соломы 
накапливается больше влаги, и она более продуктивно 
расходуется на создание урожая. Перед заделкой из-
мельчённой соломы осенью, для повышения микро-
биологической активности почвы и более быстрого 
разложения соломы, накопления питательных веществ, 
необходимо применять азотные удобрения или «Гуми-
натрин с микроэлементами и агробактериями» в дозе 
2-3 л/га. E-mail: stk_tomsk@mail.ru, сайт: www.sibgum.com

Научно-производственное  
предприятие «Сибирские гуматы»

634041, Россия, г. Томск,  
ул. Красноармейская, д. 67, корпус 1

Тел/факс (3822) 432-555

Владимир Алексеевич ЦЫБУЛЬКО,
агроном-консультант НПП «Сибирские Гуматы,

тел.: +7 913 936 5232

Зелёное удобрение из сидератов бобовых культур (дон-
ника, клевера, эспарцета, вики, гороха) способно оставлять 
в почве много органической массы, а также с помощью 
клубеньковых бактерий пополнять запасы азота. Обработка 
семян бобовых культур «Гуминатрином с ризоторфином», 
содержащим штамм ассоциативных азотфиксаторов, будет 
способствовать переводу атмосферного азота в доступную 
и легкоусвояемую растениями форму.

Пример экономической эффективности 
применения препарата «Гуминатрин кон-
центрат» на яровой мягкой пшенице в лесо-
степной зоне. Алтайский НИИ СХ, 2022 г.  
(см. таблицу).

Опыт проводился в лесостепной зоне Алтайского При-
обья, сорт Алтайская 70. Обработка «Гуминатрином» 
обеспечивала достоверный прирост биомассы, причём 
с увеличением кратности применения препарата выход 
биомассы растений пшеницы возрастал. Увеличились 
качественные показатели зерна: стекловидность – с 51,0 
до 52,0, содержание белка – с 14,0 до 15,1%, клейковина с– 
26,7 до 29,6%. Урожайность на контроле – 19,9 ц/га, опыт 
– 24,2 ц/га.

Применение препарата «Гуминатрин» на яч-
мене и яровой пшенице в условиях лесостепи 
Новосибирской области (Доволенский район, 
с. Комарье, Доволенский ГСУ), 2021-22 гг. 

 Ячмень. Однократное внесение «Гуминатрина» в фазе 
кущения способствовало получению урожайности в 41 ц/га. 
Прибавка относительно контроля составила 5 ц/га, или 14%.

Пшеница. В 2021 г. прибавка урожайности, при однократ-
ном применении, составила 7 ц/га. В 2022 г. однократная 
подкормка «Гуминатрином» в фазе кущения увеличило уро-
жайность на 4,3 ц/га. Двукратное применение в фазе куще-
ния и флаг-листа (выхода в трубку) позволило существенно 
увеличить урожайность. Прибавка урожая к контролю со-
ставила 9,9 ц/га.

  При острозасушливых условиях 
выращивания с/х культур листовые 
подкормки с «Гуминатрином» повышают 
урожайность яровой пшеницы на  
1,6-2,9 ц/га, подсолнечника  на 1,8-2,5 ц/га, 
ярового рапса на 3,3-4,3 ц/га
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ЖИВОТНОВОДСТВО

ока сельхозпроизводители, чиновники и 
эксперты на различных площадках спорят о 
путаных формулировках и прочей казуистике 
«навозного» закона, контролирующий каток 
уже поехал к крестьянам за своим «урожаем»: 

руководителей хозяйств вызывают в прокуратуру и застав-
ляют подписывать «предостережения о недопустимости».

Большая дискуссия по «навозной» теме состоялась 13 
апреля на видеосовещании в новосибирском Минсельхо-
зе. Во встрече, организованной по инициативе ведомства 
и СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ, приняли участие главы районов, 
начсельхозы и руководители животноводческих пред-
приятий области, представители Россельхознадзора, а 
также эксперты и руководители Национального союза 

П

1 мая для животноводческих хозяйств закончился срок подачи уведомлений в 
Россельхознадзор о признании навоза побочным продуктом животноводства (ППЖ). Не 
подавшие заявления сельхозпредприятия автоматически подпадают под закон об отходах 
производства, и на них могут быть наложены штрафы и плата «за негативное воздействие на 
окружающую среду». 

НАВОЗ: ГЛУБОКОЕ 
ПОГРУЖЕНИЕ 
Аграрии недоумевают –  
а прокуроры предостерегают
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площадки для хранения побочных продуктов животновод-
ства: очень «своевременный» пункт в условиях обвала цен 
на зерно и молоко и сложного финансового положения, 
в котором оказалось большинство хозяйств. Например, 
только в Новосибирской области строительство таких 
площадок обойдётся 585 оставшимся животноводческим 
предприятиям в общей сложности в 14 миллиардов рублей 
(по подсчётам Минсельхоза НСО). 

 – Руководители хозяйств говорят, что на старых фермах 
невозможно выполнить все эти требования, – отметил 
председатель совета директоров холдинга «МолСиб», 
председатель правления СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ 
Игорь ЕЛИСЕЕНКО. – Поэтому они предлагают либо ис-
ключить некоторые пункты, такие как «специализирован-
ная площадка», либо принять некую дорожную карту на 5 
лет, и за этот срок аграрии могли бы постепенно построить 
эти объекты. А ещё – ввести господдержку, компенсацию 
затрат на возведение навозохранилищ, как это сделано, на-
пример, в маркировке молока. Иначе есть риск снижения 
молочного поголовья.

Кстати, именно с такими предложениями по корректиров-
ке «навозного» закона новосибирский губернатор Андрей 
ТРАВНИКОВ направил письмо главе Минсельхоза РФ Дми-
трию ПАТРУШЕВУ. 

производителей молока. Министерство сельского хозяй-
ства России представлял зам. директора Департамента 
животноводства Олег ЛИТЯЙКИН.  

«ТРИ ПУТИ – И НА ВСЕХ 
ТРЁХ КОЧКИ»

Тон совещанию задал председатель аграрного 
комитета областного Заксобрания Денис СУББОТИН:

– Непонятно, на что направлено новое постановление 
(требования к хранению и применению побочных про-
дуктов животноводства, – прим. ред.), зачем оно было в 
таком виде принято. Странно, что друг к другу приравня-
ли промышленные мегакомплексы, производящие огром-
ное количество отходов животноводства (действительно 
зачастую небезопасных для почвы и для здоровья людей) 
– и фермерские хозяйства с 5-10 коровами. Реализация 
постановления приведёт к тому, что крупные предпри-
ятия будут развиваться, а малые и средние будут с рынка 
уходить. Поэтому Заксобрание и приняло обращение в 
Правительство России с предложением о корректировке 
требований. 

Основное недовольство аграриев вызывает прописан-
ное в законе требование строить специализированные 

Анатолий ГРОМОВ, дирек-
тор ЗАО «Бобровское» Сузун-
ского района НСО:

– У меня как у руководителя 

животноводческого хозяйства 

по поводу всей этой «навозной» 

темы только один вопрос: на 

какие средства мне возводить 

требуемые специализированные площадки? 

Пять лет назад силосная траншея 90 на 30 м обошлась 

мне в 12 миллионов. С учётом инфляции, роста стоимо-

сти бетона, транспортных расходов и т. д. сегодня эту 

сумму можно смело умножать на два. И под побочные 

продукты животноводства таких площадок, сопоста-

вимых размеров, мне с моим поголовьем нужно как 

минимум четыре штуки. Нам сейчас говорят, что будут 

предложены некие типовые проекты площадок, но что-

то я сомневаюсь, что их стоимость будет радикально 

дешевле…

При этом сейчас в ЗАО «Бобровское» идёт строитель-

ство нового животноводческого комплекса для бес-

привязного содержания коров, причём помещения мы 

строим на собственные средства – кредит нам выдали 

лишь на приобретение доильного зала с оборудовани-

ем. Общая стоимость проекта – порядка 160 миллионов 

рублей. Помимо этого большие средства вкладывают-

ся в ещё одно приобретённое нами хозяйство – ЗАО 

«Мышланское». 

И это в ситуации обвала цен на зерно, падения за-

купочных цен на молоко – алтайский переработчик на 

днях объявил мне, что вскоре снизит цену ещё на три 

рубля. Насчёт экологического благополучия – я только 

за. Но на какие деньги мне воплощать мечты экологов? 

Я отлично понимаю, что, например, для крупных пти-

цеводческих и свиноводческих комплексов жёсткие 

требования актуальны: там совершенно другая техно-

логия, масштабы и вредоносность «живого» свиного 

навоза и птичьего помёта. И специальные площадки, 

современные лагуны для больших пригородных ком-

плексов действительно необходимы.

Но какая опасность в применяемом обычными хо-

зяйствами в сельской глубинке «белорусском» способе 

хранения коровьего навоза в буртах на специальном 

участке на краю поля и затем внесения его на поля на-

возоразбрасывателем? При грамотном размещении 

попадание навоза в водоёмы и в водоносный горизонт 

исключено. А урожайность у нас на этих участках – 

выше средней. 

Ответов нет. На сельхозпроизводителя сверху давят и 

давят – «Меркурий», «Сатурн», страховки, «Прослежива-

емость зерна», теперь вот «ППЖ»… И всё это выливает-

ся в итоге в новые и новые поборы. 
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Эксперты СОЮЗМОЛОКО рассказали о «трёх путях» – трёх 
законах, по которым сейчас может жить и работать аграрий 
при обращении с навозом: во-первых, это регулирование 
навоза как побочного продукта животноводства (ППЖ), во-
вторых, это навоз как отходы, и, наконец, навоз как «побоч-
ный продукт производства». По словам гендиректора СО-
ЮЗМОЛОКО Артёма БЕЛОВА, если анализировать все 
риски, то выходит, что лучше идти по первому пути:

– Хотел бы подчеркнуть: новый «навозный» закон не 
является обязательным. Если вы раньше не испытывали 
сложностей с контролирующими органами, то вы можете 
и дальше работать в рамках закона об отходах. Но есть 
существенный риск, связанный с тем, что если раньше 
Росприроднадзор жёстко не контролировал отходы жи-
вотноводства, то сейчас он это будет делать. Штрафы «за 
отходы» в перспективе будут на порядок выше «навозных», 
а требования на порядок сложнее. 

Также эксперты обозначили пять вопросов, касаю-
щихся ППЖ, на которые от госорганов пока не полу-
чены ответы:

1. Является ли переработанный навоз агрохимикатом? 
Нужно ли в отношении ППЖ соблюдать требования закона 
об агрохимии? (На этот счёт, кстати, мнения у чиновников 
новосибирского и федерального минсельхозов разо-
шлись: Евгений Лещенко считает, что навоз – это агрохими-
кат, а Олег Литяйкин – что нет). 

2. Какие документы нужны на специализированную пло-
щадку?

3. Какова периодичность лабораторного контроля навоза 
и по каким методикам делать исследования?

4. Можно ли в случае признания ППЖ отходом после 
устранения нарушений вернуть навозу «статус» ППЖ? 

5. Как взаимодействуют Россельхознадзор и Росприрод-
надзор?

Мнение самих животноводов наиболее внятно вы-
разил директор ЗАО «Бобровское» Сузунского района 
Анатолий ГРОМОВ:

– Мне нужна не «юридическая консультация», а пошаго-
вая инструкция: какие действия я должен сейчас предпри-
нять? И во сколько мне, например, обойдётся строитель-
ство площадки? Чтобы я понял: мне подносить нож к горлу 
коровы, или мне хватит ещё сил и средств – в чём я глубоко 
сомневаюсь – воплотить мечту экологов в жизнь? У меня 
на выделенном участке парового поля, куда мы свозим 
свежий коровий навоз для перепревания, чтобы затем 
вносить его как органическое удобрение, спустя год уро-
жайность прёт вверх. О каком «вреде» мы говорим?

Далее между Анатолием Ивановичем и замдирек-
тора департамента животноводства федерального 
Минсельхоза Олегом Литяйкиным состоялся приме-
чательный диалог:

– Скажите, у вашего хозяйства выстроены отношения с 
контролирующими органами?

– Нет, выстроенных нет. Нас все строят, это точно. А вы-
строенных отношений – нет. Вы мне лучше скажите, где мне 
взять деньги, чтобы построить эту «специализированную 
площадку»?

– А где вы берёте деньги на свою хозяйственную деятель-
ность?

 «СТРОЙ – ИЛИ ТЕБЯ  
ПОСТРОЯТ»

Тем временем контролирующие органы с энтузиазмом 
взялись за дело. Вот такой документ в редакцию прислал 
наш читатель, директор ещё одного известного животно-
водческого предприятия Новосибирской области. По его 
словам, на днях его вызвал к себе в кабинет районный 
прокурор и предложил подписать бумагу под названием 
«Предостережение о недопустимости нарушений закона». 
«Что делать – подписал, вот, теперь «предостережён-
ный», – комментирует руководитель хозяйства. 

ЖИВОТНОВОДСТВО
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При этом представители власти постоянно подчёркива-
ют, что прямо сейчас штрафовать аграриев за нарушения 
закона о ППЖ «люди в мундирах» не будут: до конца года 
действует мораторий на проверки бизнеса, кроме того, 
ещё не приняты поправки в КоАП с утверждёнными разме-
рами штрафов. Однако следует помнить, что именно про-
куратура даёт разрешения – и указания – на внеплановые 
проверки, и все «…надзоры» в любой момент пойдут туда, 
куда укажет прокурор. 

А главное, никуда не делось законодательство об от-
ходах, и по нему сельхозпроизводителям продолжают 
предъявлять к оплате астрономические суммы за «не-
гативное воздействие» и «загрязнение земель навозом». 
Вот, к примеру, претензионное письмо одному из сибир-
ских хозяйств от регионального Россельхознадзора (до-
кумент имеется в распоряжении редакции) с предложе-
нием добровольно выплатить более 9 миллионов рублей 
за «загрязнение почвы» на участке площадью 1 гектар. 
Ни данных агрохимического обследования земли, ни за-
документированного снижения плодородия на участке в 
письме не приводится. Упоминается лишь «загрязнение» 
навозом, который лежит, цитата, «в кучах неправильной 
геометрической формы». 

19 апреля в Госдуме на парламентских слушаниях, посвя-
щённых ситуации в животноводстве, выступил гендирек-
тор «НПК», депутат Заксобрания Новосибирской области 
Александр ТЕПЛЯКОВ. Причём его доклад был единствен-
ным (!) на мероприятии, посвящённым животрепещущей 
«навозной» теме. Вот некоторые цитаты:

«(Обращаясь к председателю аграрного комитета Гос-
думы Владимиру КАШИНУ, одному из авторов закона о 
ППЖ.) Я согласен с вашим посылом, что крупные агрохол-
динги и фермы должны следовать этому постановлению, 
но не трогайте средние и мелкие сельхозпредприятия, до 
1000 голов КРС. В Новосибирской области таких хозяйств 
590, в Омской – 680, в Кемеровской – 123, в Алтайском крае 
– 520, в Красноярском – 398. Это десятки и сотни тысяч 
коров. Если дойдёт до штрафных мер, в деревне поголовья 
не будет. А значит, там не будет и жизни».

«Наши хозяйства подсмотрели опыт белорусских агра-
риев: на землях с/х назначения – как правило, на парах 

– с краю выделяются площадки, там свежий навоз скла-
дируется в буртах, за пределами границ водоохранных 
зон и водных объектов, на верхнем слое почвы, без его 
снятия. После перепревания – погрузчиком в разбра-
сыватель, и вносим на поле. Затраты – только на приоб-
ретение разбрасывателя и работу погрузчика: ни лагун, 
ни дорогостоящих площадок. Тем более глиняных – это 
вообще утопия, как в это глиняно-навозное «болото» 
въехать, а тем более что-то перемешивать? В Сибири, с её 
нестабильной паводковой обстановкой в весенний пери-
од, невозможно строить глиняные площадки».

«Вопиющий пример из Новосибирской области: 25 лет 
2,5 тыс. га земель зарастали березняком, рядом живущие 
дачники собирали грибы и ягоды. И тут новый собствен-
ник привел земли в порядок, начал получать хороший 
урожай, за 50 центнеров. Год назад Россельхознадзор, 
получив «сигнал о загрязнении», насчитал на 5,7 га 550 
миллионов рублей ущерба. При этом превышение по ни-
тратам было всего в 1,7 раза, хозяйство там продолжает 
сеять, и уже осенью всё пришло в норму. Что это за мето-
дика расчета ущерба? В чём ущерб и кому?»

«Нужна чёткая градация предприятий по профилю 
деятельности (птицеводство, свиноводство, КРС), по по-
головью, по применяемой технологии содержания жи-
вотных и по объёмам производимых побочных продук-
тов животноводства. На основе этой градации должны 
быть разработаны различные научно и технологически 
обоснованные требования по хранению и утилизации 
ППЖ».

«Если сейчас не исправим ситуацию, сделаем очеред-
ной шаг к добиванию деревни». 

Павел БЕРЕЗИН

 Прописанное в законе требование 
строить специализированные 
площадки для хранения побочных 
продуктов животноводства – очень 
«своевременный» пункт в условиях 
обвала цен на зерно и молоко и сложного 
финансового положения, в котором 
оказалось большинство хозяйств. 
Например, только в Новосибирской 
области строительство таких 
площадок обойдётся 585 оставшимся 
животноводческим предприятиям в 
общей сложности в 14 миллиардов рублей 
(по подсчётам Минсельхоза НСО)
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С 1 марта нынешнего года в России вступил в силу новый закон о побочных продуктах 
животноводства. Просто так вывезти навоз в поле уже не получится: хранить его нужно на 
специальных площадках, к которым предъявляется целый ряд требований. 

ЖИВОТНОВОДСТВО

ПЛОЩАДКА ОСОБОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ
Организуем хранение навоза без проблем для хозяйства

рганизация хранения в соответствии с норматива-
ми – задача весьма непростая. Вместе с животно-
водами её решает компания «АгроСтройПроект», 
специализирующаяся на возведении объектов 
сельхозназначения, в том числе и для молочного 

животноводства. Какие моменты нужно учесть ещё на этапе проек-
тирования такого объекта? 

 Навоз (помёт) должен храниться в прифермерских или полевых 
хранилищах секционного типа, для хранения твёрдых фракций 
должны быть предусмотрены водонепроницаемые площадки, для 
удаления жижи – жижесборник. 

 Сооружения систем удаления располагают за пределами ограж-
дений ферм и птицефабрик, на расстоянии не менее 60 м от живот-
новодческих и 200 м от птицеводческих зданий, по отношению к 
животноводческому объекту с подветренной стороны господству-
ющих направлений ветра и ниже водозаборных сооружений и про-
изводственных территорий. 

 Сооружения должны включать в себя гидроизоляцию, исклю-
чающую фильтрацию жидкого навоза и стоков в водоносные гори-
зонты и инфильтрацию грунтовых вод в технологическую линию. 

 Проект площадки для хранения навоза в любом случае должен 
пройти экспертизу. Для хозяйства разработка подобной проектной 
документации – достаточно сложная непрофильная задача, кото-
рую лучше всего доверить специалистам. 

Компания «АгроСтройПроект» с 2007 года занимается про-
ектированием и строительством объектов для молочного 

животноводства. Среди заказчиков – АО «Дубровское» (НСО),  
ООО «Вороновское» (Томская область), ЗАО «Шарчинское» (НСО), 
ЗАО «Бобровское» (НСО), ОАО «Решетовское» (НСО), ООО «Окунёв-
ское молоко» и ООО «Юргинский Аграрий» (Кемеровская область) 
и многие другие. Среди недавних объектов, успешно сданных 
компанией, – животноводческий комплекс беспривязно-боксово-
го содержания ООО «Толмачёвское» под Новосибирском. Именно 
здесь реализовано одно из наиболее оптимальных решений по 
сбору, переработке и хранению навоза.

Как это выглядит – и работает? Из каждого животноводческого 
помещения фермы навоз поступает в жижесборник, где прохо-
дит сепарацию. Жидкая фракция перекачивается в металличе-
ские ёмкости (диаметром около 40 м), по форме напоминающие 
чашу на мощном фундаменте, стенки которой надёжно изо-
лируют навоз от грунтовых вод и предотвращают попадание в 
почву вредных веществ на протяжении всего необходимого пе-
риода хранения. Твёрдая фракция хранится на бетонированной 
площадке.

Да, это достаточно дорогостоящий вариант, однако существуют и 
другие решения. Так, например, «АгроСтройПроект» разрабатыва-
ет менее финансово затратную систему, которую можно реализо-
вать в тех случаях, когда геологические условия позволяют делать 
площадку на глиняной основе. На сегодняшний день в разработке 
у компании «АгроСтройПроект» – пять площадок для хранения на-
воза для хозяйств Сибирского региона. «АгроСтройПроект» может 
предложить не только разработку проекта, но и его дальнейшую 
реализацию: среди направлений работы компании – производ-
ство железобетонных и металлических конструкций, возведение 
и сдача объектов под ключ силами собственных квалифицирован-
ных строительно-монтажных бригад. 

О
 Компания «АгроСтройПроект» с 2007 
года занимается проектированием и 
строительством объектов для молочного 
животноводства. Есть проблемы с хранением 
навоза? Лучше обратиться к специалистам, 
чтобы не остаться один на один с проблемой, 
которую всё равно придётся решать.



ВНЕДРЕНИЕ СОВРЕМЕННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ –
ОСНОВА РЕНТАБЕЛЬНОГО ПРОИЗВОДСТА

630087, г. Новосибирск,
ул. Ватутина, д. 71
оф. 204

сот: +7-(383)-277-45-88
тел/факс: 8-(383)-346-00-11
сот. тел.: 8-913-488-73-65

http://agrostroy-proekt
e-mail:
2774588@bk.ru

asproekt54@mail.ru
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Управление ветеринарии Новосибирского района НСО – место, где работают авторитетные 
профессионалы, где активно внедряются новые технологии, строятся, реконструируются и ремонтируются 
производственные помещения. Поэтому и сфера ответственности постоянно расширяется. 

ЖИВОТНОВОДСТВО

Владимир ТЕСКЕ: 
«Мы должны соответствовать новому времени»

этом году мы приступаем к строительству нового по-

мещения для ветлечебницы в селе Каменка, – расска-

зывает Владимир ТЕСКЕ, главный ветеринарный врач 

Новосибирского района, кандидат с/х наук, почётный 

работник АПК Российской Федерации. – Старейшая в 

Новосибирском районе ветлечебница была построена здесь ещё в 

1926 году. Сегодня Каменский сельсовет бурно развивается, жителей 

становится всё больше, появилась новая современная школа – зна-

чит, и мы должны соответствовать новому времени с его запросами. 

Государственная ветлечебница будет обслуживать четыре сельсовета 

– Каменский, Мочищенский, Станционный и Плотниковский.

Для проведения капитальных ремонтов в 2023-2024 годах го-

товится проектно-сметная документация, проводится её экспер-

тиза. Уже подготовлена и прошла экспертизу с положительным 

результатом проектно-сметная документация на демонтаж здания 

ветеринарной лечебницы в с. Каменка, на завершающем этапе на-

ходится разработка документации по реконструкции администра-

тивного здания на улице Сибиряков-Гвардейцев. 

В планах учреждения – капитальный ремонт крыш в ветеринарной 

клинике в городе Оби и лаборатории в дачном посёлке Мочище, за-

мена окон и инженерных сетей, ремонт вентиляционной системы, а 

также очередной этап реконструкции помещения на площадке ад-

министративного здания Управления ветеринарии Новосибирского 

района на улице Сибиряков-Гвардейцев. Здесь разместится новая 

районная лаборатория, оснащённая самым современным обору-

дованием, включая аппаратуру для проведения ПЦР, ИФА-диагно-

стики, гарантирующей наиболее точный результат. Сейчас лабо-

ратория работает в посёлке Мочище, 

там действуют серологический, бакте-

риологический, физико-химический, 

микологический отделы, а также отдел 

ветеринарно-санитарной экспертизы.

С лабораторией сотрудничают три 

птицефабрики Агрохолдинга ЗАО Пти-

цефабрика «Октябрьская» («Октябрь-

ская», «Ново-Барышевская» и «Ново-

Барышевская 2»), три свинокомплекса 

АО «Кудряшовское» (холдинг Сиба-

гро»), АО «Птицефабрика Чикская» 

(Коченёвский район), ООО «Кудряшовский мясокомбинат» 

(холдинг «Сибагро»), ООО «Сибирский гурман – Новосибирск», 

ООО «Юнилевер РУСЬ», ООО «Марс», а также животноводческие 

хозяйства из Новосибирского, Мошковского, Колыванского, 

Коченёвского районов.

– В этом году в сферу нашей ответственности вошли предпри-

ятия и хозяйства Мошковсковского района. Также с лаборато-

рией Управления ветеринарии Новосибирского района теперь 

сотрудничает и Новосибирский зоопарк имени Р.А. Шило. Для 

всего нашего коллектива это не только новый опыт, но и про-

сто очень приятное событие, ведь зоопарк по праву считается 

одним из символов столицы Сибири, – улыбается Владимир 

Васильевич. – Сейчас наша лаборатория готовится вновь полу-

чить государственную аккредитацию. Мы приобретаем новое 

оборудование, отправляем наших сотрудников на стажировки, 

внедряем современные методики исследований. Нашу работу 

курирует главный ветеринарный врач Новосибирской области 

Олег Александрович РОЖКОВ, которому мы очень благодарны за 

участие и помощь. Перед нами стоит важная и ответственная за-

дача – обеспечить ветеринарную безопасность АПК, и мы всегда 

готовы прийти на помощь нашим аграриям и переработчикам 

сельхозпродукции.

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

-В

Владимир ТЕСКЕ• Создано в 1928 году

• Управление ветеринарии Новосибирского  
района оказывает помощь в организации  
и проведении противоэпизоотических, профилактиче-
ских мероприятий, лабораторной диагностике, оказывает 
информационные и консалтинговые услуги, а также 
осуществляет выдачу ветеринарных сопроводительных 
документов во ФГИС «Меркурий».

• Филиалы: подразделения в г. Обь, в сёлах Барышево и 
Толмачёво, четыре ветлечебницы, пять ветпунктов, а также 
испытательный центр с ветлабораторией в посёлке Мочище.

• Руководитель – главный ветеринарный врач 
Новосибирского района, кандидат с/х наук, почётный 
работник АПК Российской Федерации Владимир 
Васильевич ТЕСКЕ.

Управление ветеринарии 
Новосибирского района НСО

Новосибирск, ул. Сибиряков- 
Гвардейцев,49а к2/1
ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ: (383)204-93-21
Приёмная: (383)204-93-61
http://vetnskrayon.nso.ru/
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+7 (383) 304-89-77 (доб.1 – директор,  
доб.2 – менеджер)
 г. Новосибирск, ул. Островского,  
д.111, корп.5, оф.405
nsk-ses@yandex.ru,  http://nsk-ses.ru/

Засилье кровососущих насекомых на ферме и других помещениях, где содержится скот – это 
потери до 40% в молочном и до 25% в мясном животноводстве. Но правда ли, что мухи, слепни, 
комары на ферме – неизбежное зло, с которым не справиться? Существуют ли препараты и 
методики обработки, которые позволяют избавиться от кровососов и, самое главное, являются 
безвредными для коров и не попадают в молоко и мясо?

2016 году руководство ООО КФХ «Русское 
поле» (Каргатский район НСО) поставило 
задачу перед специалистами компании 
«Сибирская Экологическая Сеть» («СЭС»): на 
территории животноводческого комплекса 

не должно быть ни мух, ни комаров, ни слепней. При этом 
обработка не должна сказаться на качестве молока и 
здоровье животных. У «Сибирской Экологической Сети» 
на тот момент уже был успешный опыт сотрудничества с 
хозяйством: компания и по сей день надёжно защищает 
элеватор и зерноочистительный комплекс «Русского 
поля» от грызунов. А теперь каждый, кто приезжает на 
ферму впервые, удивляется отсутствию кровососущих 
насекомых и на животноводческом комплексе, и в его 
окрестностях. 

Важно отметить, что сами животные обработке не под-
вергаются, обрабатываются именно помещения и тер-
ритория вокруг них. Борьбу с мухами ведут предупреди-
тельными (уничтожение кладок, недопущение залёта мух 
в сами помещения, создание условий, препятствующих 
размножению) и истребительными мерами. В распоряже-
нии «СЭС» – действительно мощное оружие: это препара-
ты всемирно известного концерна Bayer, разработанные 
специально для животноводческих хозяйств, а также уни-
кальная аппаратура – огромные пушки-опрыскиватели 
на автомобилях высокой проходимости.  Аппаратура по-
зволяет обрабатывать до 90 га в час и «бьёт» на дальность 

до 150 метров, обработка идёт по периметру границ жи-
вотноводческого комплекса с учётом розы ветров. После 
этого специалисты компании проводят профилактические 
мероприятия внутри и снаружи животноводческих поме-
щений.

Истребить насекомых на 100% невозможно, но убрать 
мух, комаров и слепней на 98% – реально. «СЭС» прово-
дит обработку от насекомых минимум три раза за лето 
и ведёт мониторинг качества обработки на протяжении 
сезона. Компания является официальным дилером Bayer: 
несмотря на сложную обстановку, концерн продолжает 
сотрудничество с Россией и поставляет высококлассные 
препараты для борьбы с насекомыми в скотоводстве, сви-
новодстве и птицеводстве. 

А как же цена вопроса? На первый взгляд, она может 
показаться высокой, но стоимость одной обработки сопо-
ставима с теми потерями, которое хозяйство несёт от кро-
вососущих насекомых за один день! 

По примеру «Русского поля» в этом году с компанией 
«Сибирская Экологическая Сеть» начали сотрудничать 
ООО «Раздольное» (Коченёвский район), СПК «Кирзинский» 
(Ордынский район), ОАО «Надежда» (Баганский район). На-
стало время считать деньги – и бороться с вредителями не 
только в поле, но и на ферме.

В

МУХА НЕ ПРОЛЕТИТ!

Специализация: борьба с вреди-
телями на зерноскладах и других 
объектах с растениеводческой продукцией, 
борьба с насекомыми на животноводческих 
фермах, продажа инсектицидов, проведение 
комплексных работ по уничтожению насеко-
мых и грызунов, обучение и подготовка со-
трудников для самостоятельной обработки и 
контроля качества

ООО «Сибирская 
Экологическая Сеть»

ЖИВОТНОВОДСТВО
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тог этих 65 лет – средний надо на фуражную 
голову 12 499 кг, урожайность зерновых 49 
ц/га, средняя заработная плата в 60 тыс. ру-
блей. Всё это достигнуто благодаря руково-
дителям и людям, которые посвятили свою 

жизнь хозяйству, – говорит Олег БУГАКОВ, председатель 
ЗАО племзавод «Ирмень».  

Сегодня сложно представить, что в 1952 году, когда ру-
ководство колхозом имени Молотова в Верх-Ирмени при-
нял Гавриил Сергеевич ТРОСТНИКОВ, в кассе хозяйства не 
было денег и новому председателю пришлось добиваться 
ссуды для проведения посевной. Однако дела под его на-
чалом шли на лад, и в марте 1958 года решено было при-
обрести современную МТС и сельхозтехнику. Но для этого 

-И

«ИРМЕНИ» – 65!
ЮБИЛЕЙ

В просторном зале ДК имени Юрия Фёдоровича БУГАКОВА в Верх-Ирмени не найти свободного 
места: сразу несколько поколений ирменцев собрались 24 марта, чтобы отметить юбилей хозяйства 
и познакомиться с книгой «Ирмень, семья и голуби» о легендарном председателе. Поэтому меньше 
всего эта почти семейная встреча напоминала официальное мероприятие.
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требовалось немало средств, поэтому в результате объ-
единения с соседним хозяйством появился новый колхоз 
«Большевик». Председателем избрали Гавриила Сергее-
вича: он и заложил тот фундамент, на котором преемники 
возвели одно из сильнейших сельхозпредприятий России. 

На смену ему в 
1961 году пришел 
Иван Яковлевич 
ОВЧАРЕНКО, в 
прошлом – воен-
ный переводчик, 
нашедший при-
звание в аграрной 
отрасли. Именно 
он ввёл в колхозе 
систему хозрас-
чёта, упорядочил 
оплату труда и 
начал активно вне-
дрять современ-
ные достижения в 
животноводстве и 
растениеводстве. В 
1966 году стартова-
ло строительство 

знаменитого ирменского Агрогородка. К 1972 году «Боль-
шевик» стал одним из передовых хозяйств не только об-
ласти, но и СССР. Ивана Яковлевича перевели в Управление 
сельского хозяйства облисполкома, но это было повыше-
ние поневоле. Овчаренко согласился при одном условии: 
«Большевик» возглавит его единомышленник, первый за-
меститель и парторг хозяйства Юрий Бугаков. 

– Может быть, секрет «Ирмени» в том, что за всю историю 
хозяйства здесь сменилось три руководителя. Да, Юрий 
Фёдорович проработал председателем 48 лет, однако 
для него и Гавриил Сергеевич Тростников, и особенно 
Иван Яковлевич Овчаренко всегда были примером, – 
вспоминает Олег Юрьевич. 

Заместитель председателя Правительства Новосибирской 
области – министр сельского хозяйства Новосибирской об-
ласти Евгений ЛЕЩЕНКО передал ирменцам поздравление и 
приветственные слова губернатора области Андрея ТРАВНИ-
КОВА. А от себя добавил: 

– В 80-е годы прошлого века колхоз «Большевик» был од-
ним из лучших предприятий области, однако в то же время 
было немало других успешных хозяйств. Но где они сей-
час? Только «Ирмени» удалось пройти сложный путь через 
перестройку и 90-е годы. Да, в области есть предприятия, 
которые вырабатывают сопоставимые объёмы сельхозпро-
дукции и по определённым показателям близки к рубежам, 
которых достигла «Ирмень», но всё это новообразованные 
проекты или предприятия, прошедшие многочисленные 

Гавриил Сергеевич 
ТРОСТНИКОВ, руководил 
«Ирменью» с 1952 по 1961 г.

Иван Яковлевич ОВЧАРЕНКО, 
руководил «Ирменью» с 1961 
по 1972 г.

Юрий Фёдорович БУГАКОВ, 
руководил «Ирменью»  
с 1972 г. по декабрь 2020 г.

Олег Юрьевич БУГАКОВ, 
председатель ЗАО племзавод 
«Ирмень» с 2020 г.

ЗАО племзавод 
«Ирмень»
• Племзавод был основан в 1958 году на 

базе 12 колхозов

• Занимает лидирующие позиции среди 
ста самых крупных и эффективных 
сельхозпредприятий России по 
производству молока. В 2022 году вновь заняло второе место 
в рейтинге ведущих молочных хозяйств по продуктивности 
скота в России (по данным Streda Consulting и Союзмолоко)

• Пашня – 22264 га, средняя урожайность в 2022 году – 49 ц/га

• Дойное поголовье – 3 880, общее – 10739 голов КРС

• Надой на фуражную корову за 2022 год – 12499 кг

• Собственная молочная переработка под брендом «Ирмень» 
мощностью 120 тонн в сутки: свыше 50 наименований 
молочной продукции; а также свыше 40 наименований 
колбасных изделий, полуфабрикаты, выпечка 

• Коллектив предприятия – 1000 человек

• Председатель – Олег Юрьевич БУГАКОВ Председатель колхоза Иван 
ОВЧАРЕНКО и молодой парторг 
Юрий БУГАКОВ
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ЮБИЛЕЙ

реорганизации. Такие люди, как Юрий Фёдорович, в ре-
гионе рождаются раз в сто лет. Ирменцам повезло, что он 
оказался в нужном месте в нужное время. 

– Сегодня здесь, в этом зале, люди, которые любят «Ир-
мень», знают Бугакова, – обратился к присутствующим 
председатель Законодательного собрания НСО Андрей 
ШИМКИВ. – Несколько лет назад я дал слово, что в память 
о Бугакове создадим парк. И так будет! Я слово своё держу, 
как учил Юрий Фёдорович. На этот год заложены деньги 
в бюджет: парк имени Бугакова в Новосибирске будет 
возле Законодательного Собрания.

– Здесь сильные трудовые династии, преемственность 
поколений. Здесь умеют работать и умеют праздновать! 
– так отозвался об ирменцах Анатолий ЖУКОВ, депутат 
Заксобрания НСО. И вручил предприятию сертификат 
на обслуживание техники от ГК «Агроснабтехсервис», а 
ещё – персональные подарки лучшим механизаторам, на-
помнив, что Юрий Фёдорович всегда был за то, чтобы по-
ощрять работников.

Коллектив хозяйства стал для председателя одной боль-
шой семьей. Сенатор Российской Федерации от Новоси-
бирской области, Герой России Александр КАРЕЛИН назвал 
Юрия Фёдоровича скромным героем, для которого на 
первом месте всегда были люди. Именно их истории – поч-
ти целую сотню! – собрал под одной обложкой издатель 
Евгений ШАЛЁНКИН. На страницах книги «Ирмень, семья 

и голуби» перед читателями предстает не только Герой Со-
циалистического Труда, полный кавалер ордена «За заслуги 
перед Отечеством», обладатель множества других наград: 
читатель видит того Бугакова, каким его запомнили друзья, 
коллеги по депутатской работе и, конечно, ирменцы. 

Профессионал высочайшего класса, руководитель от 
Бога, строгий, но справедливый. Учитель и наставник, спо-
собный разглядеть потенциал в своих сотрудниках – и рас-
крыть его, пример ирменских передовиков отличное тому 
доказательство. А ещё – верный товарищ с прекрасным 
чувством юмора…

У Юрия Фёдоровича всегда был ранг «народного» мини-
стра сельского хозяйства, заметил его друг Анатолий СТЕ-
ПАНОВ, генеральный директор ООО «Соколово». Ему не 
раз предлагали возглавить региональное министерство, 
но он не изменил «Ирмени».

– У него было две любимых песни, «Хлеб всему голова» и 
«На дальней станции сойду», – напомнил Анатолий Анто-
нович. – У меня такое ощущение, что он просто сошел на 
дальней станции, где ему трава по пояс. И он с нами. 

Да, он с нами был, есть и будет. Он и вправду где-то на 
той самой дальней станции, смотрит, как в ясном небе над 
бескрайним пшеничным полем кувыркаются и воркуют его 
любимые голуби. И думает об «Ирмени». А «Ирмень» не за-
будет о нём никогда. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

Олег Юрьевич и Юрий Олегович БУГАКОВЫ

Книгу Евгения 
ШАЛЁНКИНА «Ирмень, 
семья и голуби» можно 
почитать на сайте 
журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ по ссылке
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– ЗАО племзавод «Ир-
мень» по праву называют 
гордостью не только Ново-
сибирской области, но и 
всей России. Год за годом 
«Ирмень» наращивает про-
изводственные показатели 
и продолжает оставаться 
примером социально ори-
ентированного бизнеса на 
селе. Именно люди и их 
благополучие всегда стояли 
на первом месте для Юрия 
Фёдоровича БУГАКОВА, ле-
гендарного председателя, 
который возглавлял хозяй-

ство почти пятьдесят лет. Он 
воспитал достойную смену: 
новые трудовые достижения 
ЗАО племзавод «Ирмень» 
тому подтверждение.  
Олег Юрьевич БУГАКОВ 
стал достойным преемни-
ком своего отца не только 
в АПК, но и в общественной 
деятельности, и я уверен, 
впереди у него немало до-
брых дел во благо нашего 
села, а коллектив «Ирмени» 
по-прежнему будет за-
давать аграрной отрасли 
высокую планку качества и 
производительности.

– ЗАО племзавод «Ирмень» 
– уникальное предприятие: 
в тяжёлые для всей страны 
90-е хозяйство с богатой 
советской историей усто-
яло, выдержало и сегодня 
входит в число лидеров по 
всем производственным по-
казателям не только в нашей 
области, но и в России. Для 
Юрия Фёдоровича Бугакова 
самым главным были люди, 
потому отличительной чер-
той «Ирмени» была и оста-
ётся мощная социальная 
поддержка всех работников, 

в том числе и пенсионеров – 
ветеранов производства. 

Ордынцы гордятся тем, 
что в нашем районе есть 
такое предприятие, гордят-
ся Юрием Фёдоровичем, 
которого помнят как чело-
века с большим сердцем, 
опытного руководителя, 
уважаемого политического 
деятеля. Дело его продолжа-
ет Олег Юрьевич Бугаков, а 
ирменцы по-прежнему гото-
вы делиться своим опытом 
с другим сельхозпредприя-
тиями. Следуя заветам Юрия 
Фёдоровича, ЗАО племзавод 
«Ирмень» внедряет иннова-
ционные методы, наращива-
ет объёмы производства. 

В юбилейный для хозяй-
ства год от всей души же-
лаю ирменцам здоровья и 
счастья, стабильности, успе-
хов и высоких доходов!

– ЗАО племзавод «Ирмень» 
движется вперёд, не замед-
ляясь ни на миг: это видно 
по его производственным 
показателям, по делам, по 
востребованности его про-
дукции, по коллективу высо-
чайшего класса. 

Мощное наследие Юрия 
Фёдоровича БУГАКОВА об-
рело достойное продолже-
ние в руках его преемника 
Олега Юрьевича и сотруд-
ников сельхозпредприятия. 
Теперь их главная задача – 
ставить перед собой новые 

цели и уверенно добиваться 
их. Пусть так и будет!

Новые победы, новые до-
стижения «Ирмени» – это 
лучший способ почтить 
память Юрия Фёдоровича. И 
для этого есть всё: крепкая 
производственная база, на-
работанный опыт, дружная 
команда специалистов и 
уверенный лидер. 

Поэтому в юбилейный 
для хозяйства год желаю, 
чтобы «Ирмень» и дальше 
сопровождал успех, а всё 
задуманное удалось вопло-
тить в жизнь. И, конечно, 
здоровья всем вам, до-
рогие ирменцы, хорошего 
настроения, благополучия 
и процветания!

– От имени коллектива Но-
восибирского государствен-
ного аграрного университе-
та сердечно рад поздравить 
коллектив ЗАО племзавод 
«Ирмень» и председателя 
Олега Юрьевича БУГАКОВА 
с юбилеем прославленного 
сельхозпредприятия. Сегод-
ня невозможно представить 
себе АПК Новосибирской 
области без «Ирмени»: это 
образцовый пример совре-
менного высокоэффектив-
ного сельхозпроизводства, 
на котором постоянно 

внедряются новейшие тех-
нологии. НГАУ гордится сво-
ими выпускниками, и двое 
занимают среди них особое 
место: Герой Социалисти-
ческого труда, полный кава-
лер ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством», Почётный 
доктор НГАУ, председатель 
ЗАО племзавод «Ирмень» 
Юрий Фёдорович БУГАКОВ 
и его достойный преемник 
Олег Юрьевич Бугаков. 

Мы искренне призна-
тельны и благодарны 
племзаводу «Ирмень» за 
помощь университету в 
деле подготовки высо-
коквалифицированных 
кадров для АПК и желаем 
хозяйству новых трудовых 
побед и рекордов!

Олег Николаевич 
ПОДОЙМА, 
Председатель комитета 
по строительству, 
ЖКХ и тарифам 
Законодательного 
Собрания 
Новосибирской 
области:

Олег Анатольевич 
ОРЁЛ, глава 
Ордынского района:

Анатолий Антонович 
СТЕПАНОВ, 
генеральный директор 
ООО «Соколово»

Евгений Владимирович 
РУДОЙ, ректор 
Новосибирского ГАУ, 
член-корреспондент 
РАН:                                              

ПОЗДРАВЛЯЕМ
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– Главный успех «Ирмени» 
на самом деле – это не надои 
мирового уровня, не высо-
кие урожаи и даже не бле-
стящие финансовые показа-
тели. Успех «Ирмени» – это 
люди, которые стоят за про-
изводственными рекордами, 
которые каждый день дока-
зывают: легендарный пред-
седатель ЗАО племзавод 
«Ирмень» Юрий Фёдорович 
БУГАКОВ был прав, создавая 
социально ориентирован-
ное сельхозпредприятие, 
краеугольным камнем ко-
торого является забота о 

коллективе и родной земле. 
Именно таким должно быть 
российское село, именно та-
кую «Ирмень» оставил всем 
нам Юрий Фёдорович – как 
ориентир, как маяк, как на-
дежду на лучшее. 

В юбилейный для хозяй-
ства год от всего сердца 
поздравляю коллектив 
ЗАО племзавод «Ирмень» и 
председателя Олега Юрье-
вича БУГАКОВА лично с 
этой замечательной датой. 
Бережно храните наследие 
Юрия Фёдоровича, труди-
тесь на славу и оставайтесь 
примером для АПК нашей 
Родины. Счастья всем вам, 
здоровья и радости, мира и 
процветания!

– Знаменитое качество 
ирменской продукции – это 
результат работы команды 
блестящих профессиона-
лов, которым сложно найти 
равных. Несмотря на успех, 
они никогда не останавли-
ваются на достигнутом, не 
почивают на лаврах, предъ-
являя самые высокие тре-
бования к себе и к резуль-
татам своего труда. Потому 
сотрудничать с ЗАО племза-
вод «Ирмень» – значит быть 
готовыми соответствовать 
самым строгим стандартам 

на каждом этапе, подходить 
с вниманием к каждому 
вопросу и постоянно со-
вершенствоваться вслед за 
специалистами хозяйства. 

Компания «Агрозащита» 
гордится нашим многолет-
ним партнёрством. В честь 
65-летия наш коллектив 
рад присоединиться к по-
здравлениям в адрес ЗАО 
племзавод «Ирмень». Сер-
дечно желаем здоровья, 
счастья, новых производ-
ственных рекордов, хоро-
шего настроения и мира 
всем, кто трудится в этом 
замечательном хозяйстве! 

– От всего сердца я рад 
поздравить коллектив 
ЗАО племзавод «Ирмень» 
и лично председателя 
Олега Юрьевича БУГАКОВА 
с юбилеем предприятия 
и пожелать прежде всего 
процветания и финансово-
го благополучия. Пусть на 
поля хозяйства и дальше 
выходит самая современ-
ная сельхозтехника, пусть 
на производстве внедря-
ются новые технологии, 
пусть растут год от года на-
дои и урожаи, пусть боль-

ше будет вкусных и полез-
ных продуктов под маркой 
«Ирмень»!

Юрий Фёдорович Бу-
гаков был достойным 
человеком и настоящим 
хозяином – он передал 
племзавод в хорошие 
крепкие руки Олега 
Юрьевича. Нет сомнений, 
Новосибирская область и 
дальше будет гордиться 
передовым хозяйством, 
а «Ирмень» всегда будет 
примером для остальных 
тружеников села. ЗАО 
племзавод «Ирмень» ну-
жен Ордынскому району, 
нужен Новосибирской об-
ласти – и всей России!

– На протяжении деся-
тилетий ЗАО племзавод 
«Ирмень» входит в число 
лидеров молочного жи-
вотноводства не только 
Сибири, но и всей России: 
это подлинный пример вы-
сокого профессионализма, 
трудолюбия и преданности 
своему делу. Все мы по до-
стоинству ценим тот вклад, 
который внёс в развитие 
нашей отрасли Юрий Фёдо-
рович БУГАКОВ и коллектив, 
который он создал. 

Сердечно рад поздра-
вить всех тружеников 
ЗАО племзавод «Ирмень» 
и лично председателя 
Олега Юрьевича БУГАКО-
ВА с 65-летием сельхоз-
предприятия и пожелать 
прежде всего новых тру-
довых достижений и по-
бед, рекордных надоев, 
щедрых урожаев, а также 
процветания, успехов во 
всех начинаниях, здоро-
вья, счастья и благопо-
лучия!

Александр 
Александрович 
ТЕПЛЯКОВ, 
Президент ООО 
«Новосибирская 
продовольственная 
корпорация»:

Шакир Ибадет оглы 
СУЛЕЙМАНОВ, директор 
ООО «ОПХ «Дары 
Ордынска»: 

Артём Викторович 
АПАНАСЕНКО,  
директор ООО 
«Агрозащита»:

Сергей Александрович 
ЛЯХОВ, региональный 
директор по Сибир-
скому региону ООО 
«Сибирская Нива»:
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2000 году племзавод «Ирмень» получил патент на 
заводской внутрипородный тип молочного скота 
Ирменский, для создания которого использовал-
ся канадский генетический материал – его по-
ставщиком является ООО «Симекс-Раша». За годы 

работы у нас накопилось множество ярких воспоминаний, 
связанных с коллективом ЗАО племзавод «Ирмень» и, прежде 
всего, с его замечательным председателем Юрием Фёдоро-
вичем БУГАКОВЫМ, который стоял у руля хозяйства подобно 
капитану, уверенно ведущему корабль сквозь бурные вол-
ны. 48 из 65 лет существования «Ирмени» Юрий Фёдорович 
возглавлял её и сделал настоящей легендой российского 

животноводства, а ирменская корова, ирменские урожаи, 
ирменский уровень сельской жизни стали настоящими 
символами и примерами для подражания.

О ЗНАМЕНИТОМ ИРМЕНСКОМ 
ГОСТЕПРИИМСТВЕ

Одно из таких воспоминаний – это рабочая поездка в Верх-
Ирмень руководителей и главных специалистов из хозяйств 
нашего региона в 2015 году. В гостеприимной «Ирмени» нас, 
нижегородцев, ждали, даже сам Юрий Фёдорович на время 
отложил все дела и лично занимался приёмом делегации. 

В

ГЛАВНЫЙ СЕКРЕТ 
успеха «Ирмени» –

К ЮБИЛЕЮ ЗАО племзавод «ИРМЕНЬ»

люди, которые там работают 
– В этом году мы радуемся двойному юбилею: 65 лет исполняется ЗАО племзавод «Ирмень» и 
15 лет – сотрудничеству ООО «Симекс-Раша» с этим поистине легендарным сельхозпредприятием, 
– рассказывает Лариса Леонидовна КОВАЛЬ, главный зоотехник-селекционер ООО «Симекс-Раша».

Слева направо: Лариса КОВАЛЬ, главный зоотехник-селекционер ООО «Симекс-Раша»; Брайан КАРСКАДДЕН, судья 
международного класса выставок по голштинской, айрширской и джерсейской породам КРС; Юрий БУГАКОВ, легендарный 
председатель ЗАО племзавод «Ирмень», 2017 год
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Экскурсия была очень интересной и насыщенной: сначала 
гостей отвезли в поле, откуда всё и начинается, затем мы по-
сетили токовое хозяйство и кормопроизводство, а уже по-
том поехали на знаменитую ирменскую ферму. Завершился 
визит экскурсией в цеха по переработке – и молока, и мяса. 
Юрий Фёдорович показал всё, что есть в хозяйстве, расска-
зал, как организованы производственные процессы. 

Но этим дело не закончилось: гостей познакомили с пре-
красной ирменской школой, с детским садом – даже в городе 
таких не найти. Показали, как жители Верх-Ирмени трени-
руются в конноспортивной секции. Нас удивило всё: и зна-
менитые ирменские надои, и щедрые даже по меркам цен-
тральной России урожаи, и социальная политика хозяйства, 
и, конечно, сама Верх-Ирмень: чистая, уютная, утопающая в 
цветах. Особо отметили гости знаменитое ирменское госте-
приимство. Но самое главное, что всех нас тогда поразило, 
– насколько увлечены своим делом сотрудники «Ирмени». 
Мы увидели, чего можно добиться, если приложить усилия и 
вдохновить людей – ведь от них зависит буквально всё. 

ВСЁ НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ
Мне кажется, секрет уникальности «Ирмени», прочный 

фундамент, на котором она стоит, – это люди, которые 
здесь трудятся. Они делают всё на отлично, привыкли 
работать на высшем уровне. У кого-то рекордные урожаи, 
у кого-то надои, кому-то лучше удаётся выращивание 
молодняка, а в «Ирмени» на высшем уровне – буквально 
всё. Сами же ирменцы очень критично к себе относятся. 
В своём стремлении быть лучшими они не привыкли по-
чивать на лаврах, они всегда в поиске. Однако насколько 
же легко с ними общаться! Порой с теми, кто лидирует в 
своей профессии, сложно найти общий язык. А ирменцы 
не задирают нос, они тонко чувствуют других людей, они 
очень заботливые, опекают своих гостей и в то же время 
постоянно сосредоточены на своём общем деле. 

Всему этому научил их Юрий Фёдорович. Сам он, 
при своём высоком статусе, обладая острым умом и 

колоссальным опытом, как никто другой умел слушать – и 
слышать, был чутким и внимательным собеседником. Он по-
нимал: кадры решают всё, и поэтому на первом месте для 
него всегда были люди. Да, порой он был очень строгим, 
даже жёстким, – но всегда справедливым. Подтянутый, со-
бранный, он олицетворял дисциплину даже одним своим 
видом, и, несмотря на уже почтенный возраст, всё успевал. 

ОТКРЫТОСТЬ НОВОМУ
У Юрия Фёдоровича в голове для всего хватало места, он 

очень любил новизну – казалось, у его замечательного ума нет 
возраста. Ирменские достижения базируются в том числе и на 
его неуёмной жажде новых знаний и интересе к прогрессу. По-
этому и семинары в «Ирмени» всегда были яркими, запомина-
ющимися. Сам Юрий Фёдорович внимательно слушал экспер-
тов, а затем начинал задавать им вопросы – и уже всё внимание 
фокусировалось на нём, а приглашенные докладчики отмеча-
ли, насколько глубокие вопросы задает Юрий Фёдорович – и 
насколько охотно делится своими знаниями и опытом. 

Так было и во время приезда в «Ирмень» по приглашению 
ООО «Симекс-Раша» судьи международного класса выставок 
по голштинской, айрширской и джерсейской породам КРС 
Брайана КАРСКАДДЕНА для оценки экстерьера ирменско-
го стада: канадский специалист был впечатлён и работой 
«Ирмени», и уровнем ирменского стада, и лично Юрием 
Фёдоровичем с его глубокими познаниями и живым инте-
ресом к актуальным вопросам современного молочного 
животноводства.

 «Секрет уникальности «Ирмени», прочный 
фундамент, на котором она стоит, – это 
сотрудники «Ирмени». Они делают всё на 
отлично, привыкли работать на высшем 
уровне. У кого-то рекордные урожаи, у кого-то 
надои, кому-то лучше удаётся выращивание 
молодняка, а в «Ирмени» на высшем уровне – 
буквально всё»

Рабочая поездка в ЗАО племзавод «Ирмень» 
руководителей и главных специалистов из хозяйств 
Нижегородской области, 2015 год. На полях «Ирмени» с 
Олегом Юрьевичем и Юрием Фёдоровичем БУГАКОВЫМИ

С коллективом ЗАО племзавод «Ирмень»
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СИЛА СИБИРИ – ИРМЕНСКИЕ 
КОРОВЫ

Совершенно новым опытом для ирменцев стала под-
готовка и участие к выставке-выводке «Сила Сибири», 
которая проводится с 2018 года в рамках Сибирской 
аграрной недели. Сам Юрий Фёдорович целиком и 
полностью доверял своим специалистам в вопросе под-
бора конкурсантки. И мы совместно с зоотехниками и 
ветврачами «Ирмени» долго и внимательно искали пре-
тенденток, среди которых нужно было выбрать Ту Самую 
Корову, которая представит «Ирмень» на выставке-вывод-
ке племенных животных «Сила Сибири». При этом Юрий 
Фёдорович весьма строго относился к результатам, и спе-
циалисты всегда переживали: нам нельзя вернуться без 
гранд-чемпионского титула! Так было на самой первой 
выставке-выводке, так было и на последующих: эту на-
целенность на победу, которую задал в своё время Юрий 
Фёдорович, в «Ирмени» сохранили.

Словно в первый раз волновались и на прошлогодней 
выставке, ведь сейчас многие животноводческие хозяй-
ства в Новосибирской области занимаются селекционной 
работой на очень высоком уровне. Да, гранд-чемпионкой 
«Силы Сибири-2022» вновь стала ирменская красотка 
Брусника, однако у неё были достойные конкурентки, в 
том числе из тех хозяйств, с которыми сотрудничает «Си-
мекс-Раша» (второе место среди голштинок взяла корова 
из ООО «Сибирская Нива», первой среди чёрно-пёстрой 
породы стала корова из АО «Молочный двор»). Молочное 
животноводство – отрасль, которая развивается очень 
динамично, поэтому нужно постоянно держать руку на 
пульсе. И у «Ирмени» это всегда отлично получается!

ИРМЕНЬ – В НАДЁЖНЫХ РУКАХ
Считаю, что нам, животноводам и специалистам сельско-

хозяйственной отрасли, нельзя забывать мудрые советы 
Юрия Фёдоровича Бугакова – его богатейшее наследие 
нужно изучать, преподавать в профильных учебных заве-
дениях, внедрять и развивать. 

«Ирмени» повезло: на смену Юрию Фёдоровичу пришёл 
Олег Юрьевич, который не только прошёл ирменскую 
школу от и до, посвятив всю свою жизнь племзаводу, но 
и сам по себе является талантливым руководителем и за-
мечательным человеком. Мы уверены, ЗАО племзавод «Ир-
мень» – в надёжных руках.

Мы рады быть полезными ЗАО племзавод «Ирмень» 
и в юбилейный для хозяйства год хотим пожелать все-
му дружному коллективу и лично председателю Олегу 
Юрьевичу БУГАКОВУ здоровья и процветания. Пусть и 
племзавод, и всё село Верх-Ирмень будут всё успеш-
ней и краше, жители – всё счастливее, урожаи – всё 
выше, а коровы – ещё прекрасней, 
здоровей и продуктивней!

С глубоким уважением, 
признательностью и любовью  

от всего коллектива  
ООО «Симекс-Раша»

 «Нам, животноводам и специалистам 
сельскохозяйственной отрасли, 
нельзя забывать мудрые советы Юрия 
Фёдоровича Бугакова – его богатейшее 
наследие нужно изучать, преподавать 
в профильных учебных заведениях, 
внедрять и развивать» 

К ЮБИЛЕЮ ЗАО племзавод «ИРМЕНЬ»

Брусника, победительница выставки-выводки племенных 
животных «Сила Сибири-2022» среди лучших коров 
голштинской породы второй лактации (класс элита-рекорд) 

Судья международного класса выставок по голштинской, 
айрширской и джерсейской породам КРС Брайан КАРСКАДДЕН 
в племотделе «Ирмени»
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же 17 лет «МолСиб» и плем-
завод «Ирмень» являются 
надёжными партнёрами в 
нескольких направлениях: 

это не только поставка высокотехноло-
гичного оборудования для молочного 
животноводства, но и корма и кормо-
вые добавки для всех возрастных и фи-
зиологических групп КРС. Все продукты 
и решения нашей компании показыва-
ют в «Ирмени» отличные результаты.

 Специалисты хозяйства для нас – на-
стоящий источник вдохновения: они 
стараются применить все передовые 
технологии у себя на производстве, 
они открыты для новых идей и охотно 
делятся своим впечатляющим опы-
том. А ещё они всегда готовы прийти 
на помощь: именно ЗАО племзавод 
«Ирмень» поддержал «МолСиб» в 

Рассказывает Игорь Анатольевич ЕЛИСЕЕНКО, 
генеральный директор холдинга «МолСиб», 

председатель правления СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ, 
член правления СОЮЗМОЛОКО.

«Ирмень» – 

У годы становления ООО «Раздольное», 
вошедшего в состав холдинга. В эти слож-
ные времена Юрий Фёдорович БУГАКОВ 
направил механизаторов и комбайны в 
помощь начинающему хозяйству. У «Раз-
дольного» тогда не было никакого опыта 
в растениеводстве и очень низкие резуль-
таты, а ирменцы показали нам, как пра-
вильно организовать уборку и заготовку 
кормов. В том, что теперь ООО «Раздоль-
ное» вот уже несколько лет входит в число 
лидеров в Новосибирской области по 
производству молока и по урожайности, 
есть самая непосредственная заслуга спе-
циалистов ЗАО племзавод «Ирмень». 

Из рук Юрия Фёдоровича хозяйство 
принял Олег Юрьевич Бугаков: результаты 
последних лет показывают, что «Ирмень» 
не останавливается на достигнутом. Здесь 
строятся новые производственные по-
мещения, расширяется переработка, вне-
дряются современные технологии. Олег 
Юрьевич старается создать серьёзный 
задел на будущее, и у него это получается. 

Вот уже два года подряд ЗАО племзавод 
«Ирмень» занимает второе место в рей-
тинге ведущих молочных хозяйств по про-
дуктивности скота в России (по данным 
Streda Consulting и Союзмолоко) – он фор-
мируется среди предприятий, которые 
занимаются промышленным производ-
ством молока с поголовьем свыше 2 тыс. 
голов. Это отличное достижение!

От имени «МолСиб» и СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ искренне рад 
поздравить коллектив ЗАО племзавод «Ирмень» с юбилеем. 
Пусть под руководством Олега Юрьевича БУГАКОВА 
«Ирмень» остаётся лидером отрасли, поддерживает мировой 
уровень производства молока и по-прежнему задаёт вектор 
развития в молочном животноводстве не только Сибири, но 
и всей России.

наш источник 
вдохновения

Молочный комплекс ЗАО племзавод 
«Ирмень» – это уютный зелёный го-
родок, утопающий в цветах, с фон-
танами и прекрасными дорогами

ЗАО племзавод «Ирмень» занимает 
второе место в рейтинге ведущих 
молочных хозяйств по продуктив-
ности скота в России
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Отраслевая площадка для демонстрации 
передовых технологий, инновационного 
оборудования, комплектующих в мясной 
промышленности и птицеводстве.

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: кормопроизвод-
ство, разведение и племенное дело в пти-
цеводстве и скотоводстве, помещения и 
оборудование для содержания животных, 
оборудование для убоя и первичной пе-
реработки, холодильное и морозильное 
оборудование.
В рамках выставки состоится гастроно-

мический Салон «Мясо и Мясо Птицы» / 
Discover Russian Cuisine, а также деловой 
саммит «Аграрная политика России: без-
опасность и качество продукции».

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: зерновые куль-

туры, оборудование для подготовки и 

переработки зерна, крупяных, маслич-

ных, бобовых культур, оборудование 

для элеваторов и зерноскладов, комби-

корма, кормовые добавки, ветеринария, 

вакцины.

г. Москва, ВДНХ

XXVIII специализированная  
торгово-промышленная выставка

21 – 23 июня  

Зерно-Комбикорма-
Ветеринария 2023

Межрегиональный агропромышлен-
ный форум

Алтайский край, Сибирский агропарк, 
37-й километр Павловского тракта

28 – 29 июня 

День сибирского поля 2023 
23 – 26 мая  

«ЗОЛОТАЯ НИВА 2023»

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: сельскохозяй-
ственная техника и запчасти, оборудо-
вание для АПК, семена и агрохимия, 
цифровизация сельского хозяйства.

Традиционно будут работать де-
монстрационные участки для демпо-
казов работы сельскохозяйственной 
техники, а также выставка достиже-
ний племенного животноводства 
Алтайского края с участием ведущих 
племзаводов и племрепродукторов.

Крупнейший агрофорум Юга России 
и одна из крупнейших сельскохозяй-
ственных выставок страны.

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: сельхозтехника, 
семена и удобрения, препараты для 
эффективного земледелия, теплицы и 
полив, переработка и хранение сель-
хозпродукции, животноводство.

Индивидуальные показы техники в 
поле: новинки сельхозтехники в работе 
от вспашки и посева до уборки.

Станица Воронежская, Усть-Лабинский р-н, 
Краснодарский край

XXIII Агропромышленная выставка

Организатор – Национальный союз 
свиноводов (НСС) при поддержке На-
ционального союза птицеводов (НСП), 
Национального союза производите-
лей говядины (НСПГ), Национального 
союза производителей молока Со-
юзмолоко.
ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: «Ветеринария 

в свиноводстве», «Ветеринария в пти-
цеводстве», «Ветеринария в скотовод-
стве», «Будущее ветеринарии» (секция 
для студентов).

г. Новосибирск, НГАУ

XII Международная научно-практическая 
конференция

23 – 25 мая 

Ветеринария в АПК 

В рамках форума состоится заседание 
Экспертно-консультационного совета 
по ветеринарии при Национальном со-
юзе свиноводов. Также запланированы 
специализированные круглые столы по 
вопросам ветеринарии и деятельности 
ветслужб.

г. Москва, МВЦ «Крокус Экспо»

Международная выставка

30 мая – 1 июня 

«Мясная промышленность. 
Куриный Король.  
Индустрия холода для  
АПК / MAP Russia & VIV 2023»

КАЛЕНДАРЬ СОБЫТИЙ
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